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Советские уч
шайте эффективность науч  
ны х  исследований, укреп  
ляйте связь науки с произ  
водством!

Слава советской н а ук е /
(Из Призывов ЦК КПСС к •6Тй годовщине Великой 

Октябрьской социалистической революции).
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Надежность, добротность, 
долговечность изделий — 
лучшая характеристика и 
производственного коллекти
ва, и каждого работника. 
Сегодня томская продукция 
идет почти в 70 зарубежных 
государств, во все союзные 
и автономные республики 
нашей страны. Она ви
зитная карточка томичей. 
Но ней судят о техническом 
и научном уровне пред
приятий, ответственности и 
деловой активности коллек
тивов, о работе партийных 
организаций по выполнению 
решении XXV съезда КПСС.

Большой спрос на том
ские изделия, добрые отзы
вы на них говорят о том, 
что на наших предприятиях 
немало сделано по улучше
нию качества продукции. 
Промышленность области 
изготавливает 485 изделий 
с государственным Знаком 
качества, 47 из них — това
ры народного потребления. 
Почетных пятиугольников 

* удостоены многие виды 
продукции объединения
Сибкабель, двигатели «Сиб- 
злектромотора», приборы 
манометрового завода, изде
лия электротехнического за
вода.

Разнообразен ассортимент 
высококачественной продук
ции: от устройств числового 
программного управления 
до детских игрушек, рыб
ных консервов, конфет, 
женской одежды. Серьезно 
работают над внедрением 
комплексных систем управ
ления качеством . труда и 
продукции коллективы ряда 
крупных предприятий. В 
ближайшее время они долж
ны быть задействованы в 
объединении «Контур», на 
заводе измерительной аппа
ратуры, манометровом.

Пути повышения качества 
известны. Необходима наг 
етойчивая, целенаправлен
ная и последовательная ра
бота партийных организа
ций, хозяйственных руково
дителей, заинтересованность 
инженерно-технических спе
циалистов, рабочих. Заслу-' 
жить Знак качества изде
лиям — это должно быть 
целью каждого коллектива, 
вытекающей из экономиче
ской программы партии. Но 
не на всех предприятиях 
такая цель стала определя
ющей.

Пока только на 22 пред
приятиях выпускается про
дукция со Знаком качества. 
Из них 18 предприятий на
ходятся в областном центре, 
и на их долю приходится 
375 изделий, аттестованных 
по высшей категории. Та
кую «географию качества» 
нельзя признать удовлетво
рительной. По-прежнему ос
таются в стороне деревооб
рабатывающие заводы, за
воды строительных матери
алов и конструкций, пище
вая промышленность. По
этому медленно растет и 
объем высококачественной 
продукции в общем объеме 
производства области.

Качество — категория 
экономическая. Отсутствие 
постоянной, повседневной 
заботы о нем приводит к 
большим убыткам. Только 
за полгода потери от брака 
в промышленности состави
ли больше миллиона рублей. 
Это заметным бременем лег
ло на себестоимость продук
ции. Причины брака, низко
го качества, рекламаций, 
претензий к изделиям—пре
жде всего в низкой техноло
гической дисциплине. Нару
шения технических условий, 
отсутствие нормативно-тех
нической документации ста
ли кое-где повседневной 
обыденностью. На Туган- 
ском заводе силикатного 
кирпича, например, пере
стали готовить сырье перед 
запуском в производство, хо
тя имеется специальное обо
рудование для этого. Отсю
да и низкие характеристики 
конечной продукции. Так 
относятся к качеству на са
мом крупном в области и в 
Сибири кирпичном заводе. 
Еще меньше внимания и 
контроля за соблюдением 
технологии на более мелких 
заводах. В результате и 
изделия оцениваются по са
мым низким маркам. Это 
причиняет и большой ущерб 
экономике предприятий, и 
серьезно осложняет труд 
строителей.

Томская лаборатория Го
сударственного надзора за 
стандартами и измеритель
ной техникой в третьем 
квартале провела больше 
30 проверок соблюдения 
стандартов и технических 
условий, качества продук
ции и состояния измери
тельной, контрольной тех
ники. Проверки вскрыли 
нарушения технических
требований на спичфабрике 
«Сибирь», заводе «Метал
лист», заводе режущих ин
струментов. В 8 случаях бы
ла запрещена поставка про
дукции, в девяти — к пред
приятиям применены эко
номические санкции. Только 
с плана реализации- Томско
го речного порта снято 67 
тысяч рублей за отправку 
нестандартного гравия.

Эти примеры убеждают в 
том, что совершенствование 
технологии, укрепление тех
нологической дисциплины 
— одна из важнейших за
бот партийных организаций. 
Поход за качество должен 
начинаться с составления 
технических условий на 
каждую выполняемую опе
рацию, строгого определения 
стандартов предприятия и 
объективного контроля за 
их соблюдением. Пока внед
рено всего около 300 стан
дартов предприятий. Этого 
явно недостаточно, тем бо
лее что и отраслевых чаще 
всего нет. Эффективность 
же внутренней стандартиза
ции очевидна. На заводе из
мерительной аппаратуры 
экономическая эффектив
ность внедрения двух стан
дартов предприятия состави
ла 31 тысячу рублей.

Особенно настойчивой
борьба за качество должна 
быть на производстве, где 
выпускаются товары народ
ного потребления. Наиболь
ший поток претензий имен
но по ним. Причем нередко 
для устранения недостатков 
не требуется никаких допол
нительных затрат. Летом в 
редакцию «Красного знаме
ни» обратилась томичка 
В. Чадаева. Она написала о 
том, что часто молоко про
дается в непромытых бутыл
ках. Редакция направила 
это письмо для принятия 
мер в областное производ
ственное объединение мо
лочной промышленности. 
Был получен ответ: «За вы
пуск продукции с нарушени
ем нормативно-технической 
документации наказаны ди
ректор, главный инженер, 
начальник производства за
вода. Усилен контроль по 
бракеражу. Принимаются 
другие меры» — говорилось 
в нем. Сообщение о мерах 
не успокоило автора письма, 
вновь купившего молоко в 
непромытых бутылках. По
следовала еще одна жалоба.

В начале десятой пятилет
ки в редакцию, в контроль
ные органы поступало много, 
претензий на качество маг
нитофона «Томь». Сейчас 
рекламаций практически 
нет. Большая работа по со
вершенствованию техноло
гии сборки, ужесточение 
контроля за качеством ком
плектующих узлов и гото
вого изделия принесли хо
рошие результаты.

Выступая на торжествен
ном заседании, посвящен
ном вручению г. Баку орде
на Ленина, Генеральный се
кретарь ЦК КПСС, Предсе
датель Президиума Верхов
ного Совета СССР Л. И. 
Брежнев еще раз обратил 
внимание на необходимость 
повышения качества продук
ции. «...Усилия нашей пар
тии и всего народа направ
лены сейчас именно на по
вышение качества», — под
черкнул товарищ Л. И. 
Брежнев. Партийные орга
низации промышленных 
предприятий накопили цен
ный опыт организации со
циалистического соревнова
ния за улучшение технико
экономических показателей 
выпускаемой продукции.

По-боевому, заинтересован
но, с хорошей действенно
стью идет спор среди тру
довых коллективов Киров
ского района за право назы
ваться «Коллективом отлич
ного качества». На пред
приятиях района разверну
лось соревнование рабочих 
за звание «Отличник каче
ства». Вместе с тем необхо
димо отметить, что движе
ние за право работы с лич
ным клеймом, за получение 
почетных званий «Отлич
ник качества», «Бригада 
отличного качества», «Луч
ший мастер», «Лучший тех
нолог», «Луший мастер 
ОТК» не получило нужной 
массовости. Нет должного 
размаха и у движения «Пя
тилетке качества — рабо
чую гарантию».

Партийным организациям 
нужно приложить немало 
усилий, чтобы оправдавший 
себя опыт мобилизации кол
лективов на повышение эф
фективности производства и 
качества продукции стал 
достоянием всех предприя
тий. В его широком рас
пространении — залог вы
полнения планов и социа
листических обязательств 
нынешнего года и пятилет
ки.
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Литейный участок — на

чало технологической це
почки в цехе № 11, он во 
многом определяет ритм це
хового производства. Пони
мают люди свою ответствен
ность, трудятся с полной от
дачей сил. Такой вывод на
прашивается после знаком
ства с участком, с его кол
лективом. Напряженный 
темп чувствуется во всем. 
В скупых, экономных дви
жениях рабочих, обслужи
вающих литейные машины, 
в действиях слесарей, обра
батывающих алюминиевые 
отливки. Лучшие из них ус
пешно справились со своими 
обязательствами — выпол
нили план трех лет к пер

вой годовщине Конституции 
СССР. Это опытные метал
листы Валентина Алексеев
на Глухова, Мария Федоров
на Зиновьева, Иван Семе
нович Трампильцев, Анна 
Акимовна Семенова и неко
торые другие мастера свое
го дела. Но из мастеров ма
стер —• талькировщица Ири
на Михайловна Четверухи- 
на. Не случайно она носит 
почетное звание лучшей ра
ботницы цеха: на ее кален
даре уже последний год пя
тилетки. Результат удиви
тельный. Что его обеспечи
ло? Опыт: в литейке она
уже одиннадцать лет.

—Без , помощи и поддерж
ки товарищей, руководите

лей участка, цеха , мне при
шлось бы трудно один на 
один со своим обязательст
вом, — дополняет Четверу- 
хина. — Конечно, за меня 
мою работу никто не делал, 
но я везде 'встречала пони
мание моего стремления ра
ботать лучше,. готовность 
поддержать ритм. Стреми
лась если не ликвидировать, 
то до минимума сократить 
простои.

Простои еще, к сожале
нию, бывают. Но Ирина Ми
хайловна не теряет време
ни зря: она переходит на
другую операцию. За годы 
работы Четверухина освои
ла все смежные профессии 
на участке и в любое вре

мя может заменить отсутст
вующего.

И еще один важный мо
мент: литейный участок на
ходится на самоконтроле. 
Это право коллектив за
воевал своей добросовестно
стью. Достаточно привести 
такой факт: за годы де
сятой пятилетки претензии 
к работе талькировщицы не 
было, качество труда — хо
рошее. Выполнив данное 
обещание, Ирина Михайлов
на не снижает Ударных 
темпов. На вопрос, когда 
будет завершено задание 
пятилетки, работница отве
тила: «По моим подсчетам, 
в августе будущего года».

— Такие, как Четверухи- . 
на, — наша гордость, наша

опора, — говорит началь
ник цеха В. Л. Мухин. — 
Литейный участок, стоя
щий в голове технологии 
металлообработки, успеш
ной работой даёт возмож
ность коллективу цеха ус
пешно решать стоящие- про
изводственные задачи. Цех 
постоянно выполняет . пла
ны, почти двадцать человек 
трудятся уже в счет буду
щего и завершающего годов 
пятилетки. Сейчас коллек
тивы участков встали на 
трудовую вахту в честь Ве
ликого Октября.

Н. СТЕЦЕНКО. !
Томский завод измеритель

ной аппаратуры.

ПОБЕДИТЕЛИ-СОВЕТСКИЙ 
И КРИВОШЕИНСКИЙ РАЙОНЫ

Бюро Томского обкома КПСС, исполнительный 
комитет Совета народных депутатов, президиум об
ластного совета профсоюзов и бюро обкома ВЛКСМ 
приняли постановление «Об итогах социалистиче
ского соревнования районов по промышленности и 
строительству за 9 месяцев 1978 года».

В постановлении говорит
ся, что, включившись во 
Всесоюзное социалистиче
ское соревнование за повы
шение эффективности про
изводства и качества рабо
ты, успешное выполнение 
заданий десятой пятилетки, 
многие коллективы пред
приятий, строек, колхозов и 
совхозов выполнили план 
девяти йеСЯцев 1978 года й ?' 
принятые социалистические 
обязательства.

Развернув социалистиче
ское соревнование в- честь 
первой годовщины Консти
туции СССР, 15 тысяч тру
дящихся, около 420 цехов, 
участков, смен, бригад, 33 
предприятия выполнили
планы трех лет пятилетки. 
Весь прирост промышлен
ной продукции получен за 
счет повышения производи- 
T-адьности.,.ЦИ£Д&. ..Двадцати, 
четырем видам изделий 
присвоен государственный 
Знак качества.

Победителями в социали
стическом соревновании по 
итогам девяти месяцев 1978 
года среди районов области 
признаны:

по промышленности , — 
Советский район (секре
тарь райкома КПСС Н. С. 
Сперанская, председатель 
райисполкома В. А. Тропин, 
секретарь райкома ВЛКСМ 
В. А. Бородич);

по строительству — Кри- 
вошеинский район (секре
тарь райкома КПСС Н. Ф. 
Филатов, председатель рай
исполкома А. И. Зорин, се
кретарь райкома ВЛКСМ 
А. А. Музыкин).

Отмечена хорошая работа 
Колпашевского района по 
строительству.

ТОМСКИЙ ЗАВОД 
РЕЗИНОВОЙ ОБУВИ

#

ПО ЛИЧНОМУ 
КАЛЕНДАРЮ

К первой годовщине Кон
ституции СССР план трех 
лет пятилетки на предприя
тии завершили коллективы 
одиннадцати бригад, двух 
участков, двух смен, 119 
лучших рабочих. Передовые 
подразделения трудятся
сейчас уже в счет лервого- 
BTCiporo кварталов следую
щего года. Достаточно на
звать участок Н. С. Трещи- 
лова из подготовительного 
цеха № 1, бригаду А. А.-Пы- 
синой из цеха формовой и 
неформовой техники.

Но, пожалуй, с самым 
большим опережением ка
лендаря лидирует в сорев
новании заготовщица рези
новых деталей из цеха 
формовой техники Тамара 
Васильевна Зубкова. На 
личном трудовом календаре 
замечательной производ
ственницы уже апрель 1930 
года. Норму выработки Т. В. 
Зубкова выполняет на 
170—180 процентов.

НОВЫЕ ПРИБОРЫ
Неуклонно . растет техни

ческая оснащенность цен
тральной заводской, лабора
тории. Только с начала те

кущего года здесь появи
лось семь новых сложных 
приборов, которые позволя
ют технологам повысить ка
чество контроля за выпу
скаемой продукцией, помо
гают им в разработке совер
шенных рецептур.

Среди новшеств, напри
мер, секционный термостат, 
предназначенный для испы
тания резин на старение, 
флексометр для опробова
ния резин на динамическую 
выносливость, другие при
боры. Преимущества их пе
ред ранее применявшимися 
неоспоримо.

УЧЕБНЫЙ ГОД 
НАЧАЛСЯ

Успешно прошли первые 
занятия в системе полити
ческого и экономического 
образования в коллективе.

Большую подготовитель
ную работу к новому учеб
ному году провели партий
ный комитет завода, парт
кабинет. Создано семнадцать 
школ политического просве
щения, столько же комсо
мольского политпросвеще
ния, шестьдесят школ ком
мунистического труда, в ко
торых обучение пройдут 
многие сотни заводчан. Тща
тельно подобраны пропаган
дисты, среди которых такие 
опытные руководители' за
нятой, как И. С. Незванов, 
В. И. Абрамовский, А. Л. 
Миносов, 3. А. Марголис, 
М. Н. Коваль, многие дру
гие.

В этом учебном году в по
литических и экономиче
ских шкодах изучается Ос
новной Закон страны по 
программе «Конституция 
СССР — конституция раз

витого социализма». Изуче
ние экономических проблем 
займет свое достойное место. 
Так, в цехе формовой и 
спортивной обуви слушатели 
экономических школ при
ступят к изучению програм
мы: «Инженерный труд в 
социалистическом общест
ве», «Социализм и труд» 
и др.

ПОМЕРЯТЬСЯ
СИЛАМИ

■ Для участия в шестом от
раслевом конкурсе . профес
сионального мастерства в 
столицу Латвии вылетела 
группа рабочих завода. Сре
ди них прессовщики-вулка
низаторщики С. Родионов, 
А. Догарев, Б. Павлов, швея 
Р. Черкашева, клейщица 
галош Л. Серко.ва, машинист 
резиносмеоителя В. Ники
форов. Все они в совершен
стве владеют своими про
фессиями. Право померить
ся силами с коллегами род
ственных предприятий
страны доказали, победив в 
состоявшихся в мае—июне 
заводских конкурсах про
фессионального мастерства.

НА МЕЖДУНАРОД
НЫЙ СИМПОЗИУМ

В работе международного 
симпозиума по молекуляр
ной химии в Ташкенте уча
ствует начальник централь
ной заводской лаборатории 
А. К. Альтенгоф. Это не 
первый представительный 
форум, в котором заняты 
ведущие специалисты пред
приятия. Недавно из Киева 
с международной конферен
ций по каучуку и резине 
возвратился главный техно
лог завода Г. Е. Забавников.

В. ПРИВАЛИХИН.

И МОЛОДОСТЬ, и о п ы т...
Сережа Ломакин и Гена 

Осинин только готовятся 
получить свидетельства мон
тажников. Так же, как мно
гие другие учащиеся 
ГПТУ-33, они проходят сей
час практику на объектах 
домостроительного комбина
та. Потом будут официаль
ное окончание учебы и на
чало самостоятельной жиз
ни... Но уже и сейчас прак
тиканты ощущают себя 
неотъемлемой частью той 
большой армии строителей, 
что воплощает в жизнь 
постановление Совета Ми
нистров СССР «О мерах по 
дальнейшему развитию жи
лищного строительства в 
г. Томске и Томской обла
сти».

Ребята трудятся сегодня в 
составе бригады монтажни
ков Виктора Туманова. 
Этот коллектив специали
зируется на создании девя
тиэтажных домов серии 
111-75, которыми застраи
вается Каштак. Освоить все 
тонкости монтажного дела 
новичкам помогают опыт
ные мастера — Сергей Не
годяев, Александр Колбас, 
Сергей Минаев.

— После практики хотим 
остаться в этой бригаде, — 
говорят ребята.

НА СНИМКЕ; Геннадий 
Осинин, бетонщик В. Бусы
гин, монтажники С. Негодя
ев, С. Минаев, А. Колбас.

Фото Евг. Лисицына.

П о р т р е т  с о в р е м е н н и к а

ХОЗЯИН ЛАБОРАТОРИИ
Анатолий Алексеевич 

очень спешил: машина сто
яла на профилактике, а до
верить осмотр кому-нибудь 
другому он не решался, 
ведь ему предстоит рабо
тать со студентами на этой 
ЭВМ. Значит, все ее секре
ты он должен знать сам.

Ажникова называют хо
зяином лаборатории, и про
фессор Кочегуров не оби
жается, подтверждая тот 
факт, что именно Анатолий 
Алексеевич обеспечивает 
здесь учебный процесс, и 
студенты, чуть что, обраща
ются к нему, когда считают 
курсовые проекты, выпол
няют лабораторные .работы.

За учебный год здесь про
ходят обучение студенты 
всех факультетов. . Через 
каждые четыре недели по
является новая группа мо
лодежи, и весь цикл повто
ряется с начала до конца,

— Не утомляет однообра
зие? — спрашиваю его.

—- Нет. Работать с моло
дежью интересно. Бывает, 
такие любознательные по
падаются — от машины не 
оторвешь. Что ж, даем та
ким дополнительное время 
после занятий. Кому схему 
поможешь собрать, кому ре
шение проверить. Тут уж 
на часы не смотришь,-

День у инженера Ажнико
ва получается долгим. Кро
ме учебных занятий — об-. 
щественные дела. Анатолий 
Алексеевич возглавляет ор
ганизационный сектор з 
партийном бюро. Идет от
четно-выборная кампания, 
значит, дел прибавилось: 
оформление документов, бе
седы с партгрупоргами и,, 
конечно,^ повседневные забо
ты — сбор взносов, органи
зация приема в партию, 
представление молодых ком
мунистов в партком инсти
тута, в райком КПСС.

Недавно он представлял в 
райкоме молодых ребят, 
студентов^ Владимира Козло
ва и Игоря Алексеева. Он 
знал их хорошо. Ездил с ни
ми  ̂ в совхоз «Красногор
ский» Тегульдетского рай
она. Ребята отлично себя за
рекомендовали, И учатся

они отменно — у Игоря, на
пример, в зачетной книжке 
одни отличные оценки. К 
тому же он успешно руково
дил народной дружиной, и 
она заняла первое место в 
институте. Не только эти 
двое — большинство моло
дых коммунистов известны 
Аленикову по конкретным
ДбЛ'З'М,

Нынешним летом Анато
лий Алексеевич оставался 
за секретаря партийного 
оторо. А  что такое инсти
тутское лето, можно себе 
представить. Многие в от
пусках, а работа не ждет. 
Надо набор провести на фа-’ 
культет, позаботиться, что
бы у абитуриентов все было 
для занятий и отдыха.

Подоспели и сельскохо
зяйственные работы. Ажни- 
ков формировал группы на 
заготовку кормов, на уборку 
урожая, выезжал в хо
зяйства, проверял, все ли 
устроены с жильем, ладится 
ли работа. Да и сам потру
дился на току. Крестьян
ский труд ему не в новинку: 
он до шестнадцати лет жил 
в деревне. А  потом каждый 
год ездил на родину, помо-' 
г-ал в поле. Научился рабо
тать на комбайне.

Институт, Томский поли
технический, он закончил 
заочно, в семьдесят первом 
воду. Здесь, в шестьдесят 
восьмом, вступил в партию.

На факультете Ажникй-в 
работает уже много лет. Его 
знают не только как инже
нера,- но и как боевого пред
седателя группы народного 
контроля. Эти обязанности 
он исполнял до прошлого 
года. Группа дозорных кон
тролировала использование 
оборудования, ' заботилась о 
создании условий для заня
тий студентов в общежитии,

Десять лет партийного 
стажа у Ажникова. За каж
дый год своего членства в 
партии он может отчитать
ся конкретными делами, 
достойными его обещания, 
данного при приеме в КПСС, 
— быть в авангарде коллек
тива, обоим примером утвер
ждать авторитет коммуни
ста.

Р. ГОРОДНЕВА.
Томский политехнический
институт.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



•КРАСНОЕ ЗНАМЯ- ; 19 октября 1978 года

НА ПЕРЕДОВЫХ РУБЕЖАХ НАУКИ
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За заслуги в развитии физики,' подготовке высококва
лифицированных научных кадров Сибирский физико-тех
нический институт имени В. Д. Кузнецова награжден ор
деном Трудового Красного Знамени.

По итогам социалистического соревнования вузовских 
научно-исследовательских институтов страны в 1977 году 
СФТИ присуждено первое место и пе'реходящее Красное 
знамя Минвуза СССР и ЦК профсоюза работников просве
щения, высшей школы и научных учреждений.

Завтра в областном драматическом театре состоится 
торжественное собрание, посвященное вручению Сибир
скому физико-техническому институту ордена Трудового 
Красного Знамени.

О Т Ф У Н Д А М Е Н ТА Л Ь Н Ы Х  
И С С Л Е Д О В А Н И Й —  
К П Р А К Т И К Е

Принятое недавно поста
новление ЦК КПСС и Сове, 
та Министров СССР «О  по
вышении эффективности 
научно - исследовательск о й 
работы в высших учебных 
заведениях» предусматрива
ет дальнейшее увеличение 
вклада вузов в ускорение 
научно-технического про
гресса. Укрепление матери
альной базы ведущих ву
зов, где сконцентрирова
ны высококвалифицирован
ные ученые,1 позволит со
средоточить 'усилия на ре
шении крупных перспектив
ных проблем науки и тех
ники, отвечающих в то же 
время 1 профилю подготовки 
специалистов в учебном за
ведении.

Сибирский физико-техни
ческий институт является 
одним из крупнейших науч
но-исследовательских инсти
тутов Министерства высше
го и среднего специального 
образования СССР. Его ра
боты в области физики ме
таллов, физики полупровод
ников, радиоэлектроники, 
радиофизики и кибернети
ки, широко известны как у 
нас в стране, так и за рубе
жом.

В последние годы коллек
тивом ученых под руковод
ством профессоров В. Е. 
Панина и В. П.' Фадина 
весьма интенсивно разра
батывалась теория сплавов, 
велись глубокие исследо
вания природы пластично
сти и прочности твердых 
тел, их связи с характери
стиками материалов. Фунда
ментальные исследования 
позволили нашим физикам 
разработать научные осно
вы создания высокопрочных 
и термически стабильных 
сплавов, композиционных и 
металлокерамических мате
риалов. Прикладным ре
зультатом этих исследова
ний явилась разработка 
практически важных новых 
конструкционных материа
лов и сплавов,’ нашедших 
применение' в народном хо
зяйстве страны.

Большой комплекс иссле
дований физических свойств 
перспективного для техни
ки материала — арсенида 
галлия, выполненный под 
руководством автора ст.атьи и 
кандидатов наук А. П. Вят
кина и Л. Г. Лаврентьевой, 
привел к разработке и 
внедрению в производство 
новых полупроводниковых 
приборов.

Коллективом радиоэлек- 
троников института под ру
ководством профессора
В. Н. Детинко разработана 
теория модуляционных уси
лителей с реактивным вхо
дом и созданы неохлаждае- 
мые малошумящие усили
тельные устройства нового 
типа, имеющие ‘ рекордно 
низкую шумовую темпера
туру. Эти усилители радио
сигналов сверхвысокочастот
ного диапазона успешно 
применяются в радиоастро
номических устройствах, в 
телевидении. Развитие но
вых методов усиления поз
волило создать высокочувст
вительные приемники, сла
бых оптических сигналов. 
Они Чнашли , применение в 
системах оптического зон
дирования атмосферы и в 
других областях техники.

Исследования вопросов 
дифракции радиоволн, осо
бенно дифракции в клино
видных областях, выполнен
ные коллективом радиофи
зиков под руководством про
фессора М. С. Бобровникова, 
имеют большое значение 
как в научном, так и при
кладном плане.

На основе созданного про
фессором А. Д. Закрев- 
ским с сотрудниками алго
ритмически) языка ЛЯПАС 
в СФТИ разработаны 
уникальные высокопроизво
дительные системы про
граммирования для элек
тронных вычислительных 
машин, разработаны комби
наторные методы решения 
логических задач дискрет
ной математики, что позво
лило институту создать пер
вые в стране реальные си-

, стемы машинного проекти
рования дискретных автома 
тов.

Институт имеет широкие 
хоздоговорные связи с про
мышленными ведомствами 
и предприятиями. Объем 
хоздоговорных работ к на 
настоящему времени достиг
4,5 миллиона рублей в год, 
экономический эффект от 
внедрения в народное хо
зяйство разработок СФТИ 
только в 1977 году составил 
почти 8 миллионов рублей в 
год.

Широко распространена 
работа по договорам о со
дружестве с . предприятия 
ми и научными учреждени
ями. Таких договоров за
ключено более 70. Совме
стная работа по их выпол 
нению способствует более 
быстрому внедрению в 
производство результатов 
исследований. Так, напри
мер, к работам СФТИ по 
созданию, испытанию и 
внедрению хладостойких 
•материалов на основе до
говоров о содружестве при
влечен довольно большой 
круг организаций и пред
приятий страны. В числе 
этих организаций можно 
назвать Якутский филиал 
Сибирского отделения АН 
СССР, трест Запбамстрой- 
механизация, производст
венное объединение Киров
ский завод в г. Ленинграде 
и другие предприятия. Один 
из созданных в СФТИ мо
розоустойчивых сплавов 
внедрен в 1977 году на 
Онежском тракторном заво
де с экономический эффек
том 4,25 миллиона рублей в 
год.

Большая ‘работа проводит
ся в институте по подготов
ке кадров ученых высшей 
квалификации. Только за 
последние десять лет со
трудники института и физ'и- 
ческих факультетов уни
верситета защитили 21 док
торскую и 195 кандидатских 
диссертаций.

Наше государство выде
ляет огромные средства на 
развитие науки. Рачитель
но, с большой отдачей ис
пользовать их — одна из 
важных задач ученых. В 
ответ на высокую награду 
Родины — орден Трудового 
Красного Знамени — кол
лектив СФТИ приложит все 
силы к тому, чтобы выпол
нить главный наказ XXV 
съезда КПСС — повысить 
эффективность вузовской 
науки, ускорить внедрение 
ее результатов в производ
ство.

М. КРИВОВ, I
директор СФТИ, доцент. *

АЖНЕЙШЕЕ предназ
начение вузовской на
уки состоит в том, 

чтобы всячески содейство
вать подъему научного уров
ня образования. Как спра
ведливо отмечалось на днях 
в передовой -газеты «Изве
стия», Сибирский физико- 
технический Институт ак
тивно участвует в учебном 
процессе. Лаборатории
СФТИ широко открыты для 
научной деятельности пре
подавателей и студентов 
трех факультетов универси
тета — физического, радио
физического, прикладной 
математики и кибернетики.

Широта и комплексность 
научной тематики СФТИ, 
многочисленные связи с 
научными коллективами и 
промышленными предприя
тиями дают возможность 
постоянно совершенствовать 
учебные планы и програм
мы, выбирать перспектив
ные направления научной 
специализации студентов, 
обоснованно изменять
структуру факультетов. Эту 
большую работу в рамках 
научно-учебного комплекса 
координирует объединенный 
совет СФТИ и факультетов.

Но, конечно, самый боль
шой вклад сотрудники 
СФТИ вносят в учебно-вос

питательную работу, участ
вуя в индивидуальной под
готовке будущих физиков, 
радиофизикоз и кибернети
ков, воспитывая в них ин
терес к работе исследовате
ля, стремление к трудному,

Кафедры совместно с от
делами СФТИ тщательно 
продумывают программы 
курсов по специализациям, 
широко привлекают к чте
нию лекций ведущих уче
ных института. Для студен

ЕДИНСТВО НАУКИ 
Н О Б Р А З О В А Н И Я

но увлекательному научно
му поиску.

Ежегодно около 700 сту
дентов приходят в лабора
тории СФТИ и включаются 
в активную научно-исследо
вательскую работу. Каждому 
из них назначается научный 
руководитель. По результа
там своей работы студент 
должен сделать два обстоя
тельных доклада за семестр 
на научных семинарах, за
щитить результаты своих 
исследований перед пред
ставительной комиссией 
ученых.

тов старших курсов на экс
периментальном оборудова
нии СФТИ,- в том числе на 
ряде уникальных ..установок, 
поставлено пять циклов ла
бораторных работ повы
шенной сложности.

Ежегодно на конференции 
НСО студенты трех факуль
тетов делают более 220 док
ладов, часть из них — на 
английском языке. По ре-, 
зультатам Всесоюзных кон
курсов и смотров студенче
ского научно-технического 
творчества 2 студента-фи- 
зика — Г. Петрова и Г. Де- 
неко — награждены ме

далью Академии наук 
СССР, 11 — медалями Мин
вуза СССР, свыше 50 —
дипломами и грамотами ЦК 
ВЛКСМ и Минвуза СССР. 
Результаты каждой второй 
дипломной работы принима
ются к внедрению институ
тами и предприятиями; пу
бликуются в печати. За вре
мя совместной работы 
СФТИ и факультетов подго
товлено более 5.800 молодых 
специалистов, 1.000 кандида
тов и более 120 докторов 
наук. В подготовку специа
листов высшей квалифика
ции значительный вклад 
вносит аспирантура. Среди 
выпускников трех факуль
тетов — лауреат Ленинской 
премии директор первой 
атомной станции академик 
АН БССР А. К. Красин, 10 
лауреатов Государственной 
премии, 6 лауреатов премии 
Ленинского комсомола.

Комплекс ТГУ — СФТИ 
развивается, он успешно 
решает задачу подготовки 
специалистов, готовых стать 
творцами научно-техниче
ского и социального про
гресса.

А. КАРАТАЕВ, 
декан физического фа

культета, профессор;
Г. ПОНОМАРЕВ, 

декан радиофизического 
факультета, доцент.

0 тебе, юбиляр
«Из всех провинциальных 

центров Томск стоит на 
первом месте по значению 
работ в области физики...». 
Н. Н. СЕМЕНОВ, академик.

(Газета «Красное знался», 
Томск, 1927 г.).

«В. Д. Кузнецов и его 
томская школа являются 
прекрасным прил\ером высо
кого уровня советской нау
ки на ■местах. Сибирский 
физико-тсхниуеский инсти
тут —один из лучших физи
ческих исследовательских 
институтов страны......

С. И. ВАВИЛОВ, академик.
(«Вестник ЛИ СССР», 

1942 г.).
«Традиционно высокий 

уровень научных исследова
ний в Сибирском физико- 
техническом институте и 
Томском университете опре
делил успешное формирова
ние коллектива физиков 
Томского академического 
центра...».

Г. И. МАРЧУК, вице-пре
зидент АН СССР.

(Книга « Октябрь и па
ука». Издание АН СССР. 
М., 1977 г.).

Большой вклад в развитие наук, заведующий отделом доктор физико-математиче-
отечествепнои радиоэлек- в_ ц. Детинко, доктор тех- ских наук, заведующий ла- 
троники внесли ученые „ „ ’ А
СФТИ (слева направо!: док- нических наук, заведующий оораторией А. С. Петров.
тор физико-математических лабораторией В. С. Семенов, Фото А. Иванова.

Н О В Ы Х  
ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫХ 
С В Е Р Ш Е Н И Й !

Мне довелось работать 
в лабораториях СФТИ в 
течение 22 лет, сначала 
я был студентом физиче
ского факультета уни
верситета, затем аспи
рантом, ассистентом и до
центом этого же факуль
тета, старшим научным 
сотрудником, заведую
щим лабораторией и за
местителем директора 
СФТИ по научной работе.

В связи с 50-летним 
юбилеем СФТИ мне пре
жде всего хотелось бы 
подчеркнуть наличие в 
этом коллективе велико
лепной деловой атмосфе
ры научного творчества.

Вместе с коллективами 
физических факультетов 
университета СФТИ
представляет собой объ
единение, успешно реша
ющее как задачу подго
товки высококвалифици
рованных специалистов, 
включая кандидатов и 
докторов наук, так и за
дачу фундаментальных 
исследований на уровне 
современных требований. 
Можно уверенно сказать, 
что широко известный 
опыт работы Московского 
физтеха по существу ни
чем не отличается от 
опыта СФТИ, только по
следнему уже 50 лет.

СФТИ является одним 
из ведущих научных уч
реждений города в реше
нии крупных комплекс
ных -программ, имеющих 
важное народнохозяйст
венное значение. Среди 
них — программы по 
разработке АСУ народ- 
йьгм хозяйством области 
и по автоматизации на
учных исследований и 
технологических про
цессов.

В недрах СФТИ ро
дился и развился ряд 
новых научных направ
лений, отпочковавшихся 
затем в самостоятельные 
институты. К числу та
ких относится и наш ин
ститут оптики атмосфе
ры. Замечательно, что с 
этими новыми научными 
коллективами СФТИ не
изменно находится в 
тесных деловых связях.

Коллектив Института 
оптики атмосферы СО 
АН СССР сердечно позд
равляет коллектив СФТИ 
с высокой правительст
венной наградой. Мы же
лаем своей альма-матер 
новых замечательных 
свершений.

В. ЗУЕВ, 
директор Института 
оптики атмосферы 
СО АН СССР, член- 
корреспондент АН 

СССР.

ИЗ ХРОНИКИ СФТИ
Постановлением Совета 

Народных Комиссаров
РСФСР 1 октября 1928 года 
на базе Института при
кладной физики Томского 
технологического институт 
та, кафедры физики и фи
зического кабинета Томско
го университета создан 
Сибирский физико-техниче
ский институт.

1930 год —  С Ф Т И  выделил 
из своего состава и н с ти тут  
металлов.

1932 год —  С Ф Т И  включен в 
систему Томского университе
та.

1934 го д — проведена 1-я кра
евая конференция физиков.

1936 год —  под руководст
вом В. Н. Кессениха создана 
ионосферная станция.

1939 год —  проведен ‘ науч 
но-технический поход с Де
фектоскопами по маршруту 

Томск —  Москва.

1942 год —  профессорам 
В. Д. Кузнецову и М. А. Боль- 
шаниной за 2-й том моногра
фии «Ф и зи ка  твердого те ла »  
присуждена Государственная 
премия.

1946 год —  В. Д. Кузнецов 
избран членом-корреспонден-

том А Н  СССР (в 1958 году — • 
академиком).

1948 год —  организован ф и 
зический ф а к у ль те т  (декан 
В. Д. Кузнецов).

1953 год —  организован ра
диофизический ф а к у ль те т  {де
кан В. Н. Кессених).

1964 год —  и нс ти ту т у  при
своено имя академика В. Д. 
Кузнецова.

1968 год —  на базе С Ф Т И  
откр ы т НИИ прикладной мате

матики и механики при Т Г У  
(директор А .  Д. Колмаков).

1969 год —  на базе С Ф Т И  
откр ы т И н с т и т у т  оптики атмо
сферы СО АН С СС Р  (директор 
В. Е. Зуев).

1970 год —  организован фа- 
нуль тет  прикладной математи
ки (декан Г. А .  Медведев).

1978 год —  Указом Прези
диума Верховного Совета 
СССР С Ф Т И  награжден орде
ном Трудового Красного Зна
мени.

П ОЛУВЕКОВАЯ исто- плодотворным трудом, твор- научного сотрудника, инже- 
рия СФТИ — яркое ческим подходом к реше- нера, рабочего. В институте
свидетельство аван- научных и ппоизводст- Ра6отают философские игарднои роли коммунистов научных, и произведет меходрл(>гические семинары,

в оргэниззции и развитии венных звдзч они служат кружки текущей политики, 
научных исследований. С примером для всего коллек- школа коммунистического 
первых лет работы институ- тива. Хорошо известны сво- труда. Руководителями в 
та партийная организация ими успехами в работе и сети политпросвещения, как 
большое внимание уделяла ^ у н и с т ь Г  ̂  пРазил*> являются комму-
становлению школы уче- профессора М. С. Бобровни- нисты — доктора, кандида- 
ных-физйков, правильной ков, В.. Н. Детинко, заведу- ты наук, ведущие специали- 
расстановке научных . .
и руководящих кад
ров, выбору первооче
редных направлений 
выполняемых исследо
ваний.

В наши дни круг во
просов, решаемых £22 
партийной организа
цией, охватывает все сто
роны жизни института. 
Нацеливая коллектив уче
ных на успешное выпол
нение решений XXV съезда 
КПСС, постановления ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР «О повышении эф
фективности научно-иссле
довательской работы в выс
ших учебных заведениях», 
коммунисты изыскивают 
пути дальнейшего увеличе
ния вклада института в ус
корение научно-техническо
го прогресса.

Непременным условием 
успешной, слаженной рабо
ты мы считаем организацию 
социалистического соревно
вания, которым охвачены 
все подразделения институ
та, каждый сотрудник. На 
партийных собраниях, засе
даниях бюро детально ана
лизируются вопросы органи
зации и руководства соци
алистическим соревновани
ем, вырабатываются кон
кретные решения по повы
шению его боевитости. В 
авангарде соревнования
идут коммунисты. Своим

Н а ш  а в а н г а р д
ющий лабораторией Г. Ф. 
Плеханов, старший научный 
сотрудник А. В. Войцехов- 
ский, токарь Н. Г. Устюжа
нин и многие другие.

Закономерным результа
том активной работы пар
тийной, профсоюзной, ком
сомольской организаций и 
руководства института по 
развертыванию соревнова
ния является первое место, 
занятое СФТИ в соревнова
нии 1977 года среди НИИ 
вузов страны, и врученное 
нам накануне юбилея пере
ходящее Красное знамя 
Минвуза СССР и ЦК проф
союза работников просве
щения, высшей школы и 
научных учреждений.

Постоянное внимание пар
тийная организация уделяет 
повышению идейно-полити
ческого уройня всех членов 
нашего коллектива. Изуче
ние творческого наследия 
классиков марксизма-лени
низма, материалов XXV 
съезда КПСС и партийных 
документов помогает фор
мировать активную жиз
ненную позицию каждого

сты. Партийное бюро обоб
щает опыт работы лучших 
пропагандистов, использует 
его для дальнейшего совер
шенствования политсети в 
институте.

Неоценимую пользу в де
де повышения идейного 
уровня молодых сотрудни
ков института приносит 
штаб боевой и трудовой сла
вы, возглавляемый комму
нистами М. Б. Макагоном и 
Т. Л. Левдиковой. На при
мерах самоотверженного 
труда ветеранов наша мо
лодежь воспитывается в ду
хе творческого отношения к 
порученному делу, заинтере
сованности в успехе общей 
работы.

Предметом постоянной ра
боты партийного бюро яв
ляются дела комсомоль
ской организации института. 
Молодые, коммунисты В. А. 
Донченко и М. Ф. Жаров- 
ков входят в состав комсо
мольского бюро, помогают 
организовать работу всей 
комсомольской организации. 
Свидетельством успешной 
.работы нашей научной мо

лодежи является первое ме 
сто, занятое ими в 1977 году 
по итогам смотра научно- 
технического творчества мо
лодежи г. Томска. В инсти 
туте много активных чле
нов общества «Знание», 
здесь широко практикуется 
проведение дней цауки на 
промышленных предприяти
ях. Ежегодно для населения 
—~  города и области чита

ются более 400 лекций 
на различные темы.

Дела партийной ор
ганизации не замыка
ются на внутренних 
задачах института. 

ESS Пристальное внима
ние коммунисты уде

ляют вопросам органи
зации помощи сельскому 
хозяйству, строительным 
организациям города. В 
ответ на решение июль
ского (1978 г.) Пленума ЦК 
КПСС коллектив института 
хорошо потрудился в сель
ской местности. Всего отра
ботано более 7,5 тысячи че
ловеко-дней, выполнен боль
шой объем работ, перевы
полнены задания по заго
товке сена.

Юбилейный год для кол
лектива института особен
ный. Партия и правитель
ство высоко оценили заслу
ги института, наградив его 
орденом Трудового Красного 
Знамени. В ответ на высо
кую оценку нашего труда 
коммунисты, весь коллектив 
института направят свои 
знания и силы на ускорение 
научно-технического про
гресса, совершенствование 
подготовки специалистов 
для народного хозяйства 
страны.

Г. ТЮЛЬКОБ, 
секретарь партийного 

бюро СФТИ.

« Н а у к у  — н а  л и н и ю  о г н я ! »
Сибирский физико-тех

нический институт обязан 
своим рождением и даль
нейшим развитием социали
стическому строительству в 
Сибири. Недаром время ор
ганизации его совпало с на
чалом первой советской пя
тилетки. И с первых же 
шагов своей деятельности 
институт имел ярко выра
женную социально-практи
ческую направленность.

Постоянное внимание и 
конкретная помощь* со сто
роны краевых и городских 
партийных и советских ор
ганизаций способствовали 
успешному выполнению по
ставленных задач.

«Науку — на линию ог
ня!» — так называли свои 
спецвыпуски в СФТИ вы
ездные редакции газет «Со
ветская Сибирь» и «Крас
ное знамя». Такой «лини
ей огня» в годы первых 
двух пятилеток было созда
ние Урало-Кузбасского ин
дустриального комплекса.

В одном из выступлений 
И. В. Курчатов отмечал ис
ключительную важность 
участия СФТИ в решении • 
проблемы Урало — Кузбас
са. Именно эти проблемы 
продиктовали целый ряд 
тем для исследований моло
дого института — хладо- 
ломкость рельсовой стали, 
контроль качества рельсов, 
физические методы анали
за в металлургической про
мышленности. И они нашли 
практическое разрешение.

Пятидесятиградусные мо
розы зимы .1929—1930 годов 
заставили искать причины 
массовой поломки железно
дорожных рельсов. Была

выяснена и устранена при
чина хрупкости рельсовой 
стали, что исключило полом
ки рельсов при температу
рах до —60 градусов.

В 1935—1937 годах были 
созданы конструкции рель
совых дефектоскопов, на
шедших широкое примене
ние в путевом хозяйстве 
страны. Разработанные в 
институте методики спек
трального анализа были 
внедрены в металлургиче
ской промышленности Си
бири, Урала, Казахстана.

Радиоотдел принял ак
тивное участие в радиофи
кации Западно-Сибирского 
края. СФТИ принадлежат 
пионерские работы по те
левидению в Сибири (В. Г. 
Денисов, 1931 г.). Был вы
полнен и целый ряд других 
работ. Реализация разрабо
ток института стала воз
можной благодаря активно
му участию в них коллек
тива экспериментальных 
мастерских. Большое внима
ние уделялось фундамен
тальным исследованиям. 
Без этого институт не имел 
бы будущего.

Изучение процессов пла
стичности и прочности 
(В. Д. Кузнецов, М. А. Боль- 
шанина) привело к установ
лению глубоких физических 
закономерностей, заложило 
основу как для развития ра
бот по современным направ
лениям физики металлов и 
сплавов, так и для внедре
ния в промышленности но
вых сплавов и технологий.

Впервые был применен 
физический подход к про
блеме резания металлов 
(В. Д. Кузнецов), что позво

лило построить теорию и 
на ее основе резко повысить 
скорости обработки метал
лов.

Созданная по заданию 
Академии т у к  СССР ионо
сферная станция провела 
исследования, которые по
зволили установить сущест
венные закономерности в 
поведении ионосферы и 
прогнозировании радиосвя
зей. Принципиальные ре
зультаты были получены по 
электродинамике излучаю
щих систем (В. Н. Кессе
них).

работы в области дефек
тоскопии привели к пост
роению научных основ элек
тромагнитной интроскопии 
(А. Б. Сапожников).

Обоснованием методов 
спектрального анализа по
служили исследования мно
гокомпонентной равновес
ной плазмы (Н. А. Приле
жаева).

В 30-е годы велись рабо
ты по ядерной физике 
(М. И. Корсункий, Д. Д. 
Иваненко, А. А. Соколов).

Исследования электриче
ских и фотоэлектрических 
свойств твердых тел (П. С. 
Тартаковекий, А. М. Вен- 
дерович, А. А. Воробьев, 
А. Н. Красин, В. М. Куд
рявцева) во многом оп
ределили успешное разви
тие работ по люминесцен
ции и физике полупровод
ников.

Поиски оптимального со
отношения между фунда
ментальными и прикладны
ми исследованиями встрети
ли на своем пути немало 
трудностей, но, как бы то 
ни было, основные направ
ления специализации СФТИ

30-х годов — физика твердо
го тела и физика колебаний 
— удачно включали в себя 
как прикладные/ так и фун
даментальные исследова
ния.

Одна из ярких страниц в 
истории института — по
мощь фронту. В самом на
чале войны более 40 сотруд
ников института ушли на 
фронт, в их числе почти 
весь руководящий состав. 
На второй день войны по 
инициативе В. Д. Кузнецова 
создается первый в стране 
комитет ученых для помо
щи фронту.

За военные годы 18 науч- 
ных сотрудников института 
и 42 преподавателя ТГУ 
выполнили 180 тем. В 
СФТИ были разработаны и 
■внедрены на многих заводах 
СССР, в геологических пар
тиях и на транспорте но
вые сплавы-заменители, но
вые методы спектрального и 
люминесцентного анализа 
минералов и руд. Сотрудни
ками института созданы но
вые,  дефектоскопы и меди
цинский радиощуп.

В послевоенные годы, 
опираясь на опыт и разви
вая традиции, Сибирский 
физико-технический смог 
быстро набрать высокий 
темп роста новых научных 
направлений по актуальным 
проблемам современной фи
зики. .Он по-прежнему чут
ко прислушивается к запро- 
сам промышленности Сиби
ри и всей страны.

Т. ЛЕВДИКОВА,
заведующая лаборатори

ей СФТИ;
В. НИЛОВ, 

научный сотрудник ТГУ,
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О ТЧЕТЫ  И ВЫ БОРЫ  В КОМ СОМ ОЛЕ

V

В
м о л о д

В Томской городской 
комсомольской организации 
идут отчетно-выборные соб
рания. Юноши и девушки, 
чьи рук’гт умело управля
ются с металлом и логариф
мической линейкой, со 
скальпелем и кельмой, го
ворят о делах томской 
комсомолии в год 60-летия 
ВЛКСМ. Обсуждается свер
шенное, намечаются планы 
на будущее.

С л у ж б а

к о м с о м о л ь с к о г о
в н и м а н и я

— Все у нас быыо хорошо, 
волнуясь, рассказывала 

Алла Степановна, продавец 
отдела мужской обуви Том
ского центрального универ
мага, — и вдруг ЧП в брига
де. Одна из наших девушек 
.нагрубила покупателю...

Ее волнение можно по
нять. Несдержанность одно
го легла пятном на всех: 
бригада сразу же прочно 
заняла. последнее место в 
соревновании и весь коллек
тив не справился с основ
ным пунктом социалисти
ческих обязательств — не 
иметь жалоб от покупате
лей. И, главное, человек 
ушел обиженным...

Когда на прошлогоднем 
отчетно-выборном собрании 
в комсомольской организа
ции универмага родилось 
движение — бороться за 
право называться Комсо
мольске- мол оде жны м ico л-
лективом, задумались о том, 
чем лее # качественно будет 
отличаться комсомольское 
обслуживание от обычного? 
Много спорили, читали об 
опыте коллег из других го
родов. В результате появи
лась служба комсомольско
го внимания.

Суть ее проста и в то же 
время эффективна. Не най
дя нужного товара в уни
вермаге, покупатель остав
ляет в специальной тетради 
заявку и свои адрес. Товар 
поступил, и «служба» от
правляет открытку-пригла- 

- шение покупателю. Вот и 
все: лишь немного больше, 
чем положено по инструк
циям. Однако сколько сбе
режено сил и времени лю
дей!

Поиск новых средств по
вышения культуры обслужи
вания — вот на что нацели
вает комитет ВЛКСМ уни
вермага молодых продавцоз- 
комсомолок. Все — учеба 
профессиональная и обще
образовательная, наставни
чество, конкурсы профма
стерства, условия социали
стического соревнования, 
где далее план товарооборо
та уступил первенство куль
туре обслуживания, — под
чинено одной цели: облег
чить людям быт. Именно об 
этом говорил Леонид Ильич 
Брежнев на .XVIII съезде 
ВЛКСМ, делегатом которого 
была Алла Степанова.

С вети  ярче, 

«Прожектор»!
Пожалуй, трудно найти в 

комсомольской работе на
правление, где столь ч отчет
ливо проявлялась бы актив
ность жизненной позиции 
каждого молодого 'тружени
ка, как в «КП». «Комсомоль
ский прожектор» — ото не
примиримость к недостат
кам, смелость и умение бо
роться с ними до полного их 
искоренения. На отчетно-вы
борных собраниях «КП» — 
одна из главных тем раз
говора. На манометровом 
заводе, например, речь шла 
о том, как усилить непре
рывный контроль за каче

ством выпускаемой продук
ции. Здесь создан комсо
мольский штаб качества. По
сты его есть на каждом уча
стке, , во всех сменах. Ког
да в пятом цехе появился 
брак в комплектующих де
талях, поставляемых две
надцатым цехом, пост каче
ства немедленно обратился 
в штаб. Отсюда замечания 
были переданы руководству 
двенадцатого цеха. Первый 
сигнал штаба виновники' 
брака не услышали. Тогда 
штаб провел повторный 
рейд и направил материалы 
его в партком и админист
рацию завода. После этого 
брак прекратился. К сожа
лению, такой последователь
ности в действиях не хвата
ет некоторым штабам «Ком
сомольского прожектора».

В июне этого года секре
тарь объединенного комите
та ВЛКСМ НГДУ «Стреже- 
войнефть» А. Богданов об
ратился к комсомольцам 
Томского речпорта взять под 
свой контроль сохранность 
и доставку грузов на север.
В этом была, да и всегда 
есть, острая необходимость: 
техника и оборудование 
приходят на север разуком
плектованными, поломанны
ми. Комсомольцы - речники
откликнулись на обраще
ние: в комитете комсомола 
речпорта составили меро
приятия, по которым «про
жектористы» должны были 
обеспечить контроль за гру
зами для нефтяников и га
зовиков. Но мероприятия 
так и остались на бумаге.

Двадцать шесть рейдов 
провел за отчетный период 
штаб «Комсомольского про- 
жетора» на эдектромехаяи- 
чеоком заводе. Сделано не
мало. Были рейды и по со
блюдению трудовой дисцип
лины, нарушения которой 
нередкое на заводе явле- 

-ние. Однако «КП», возвра

щаясь к этим вопросам 
лишь эпизодггчески, не смог 
коренным образом улуч
шить положение.

Эти факты, взятые из вы
ступлений на отчетно-выбор
ных собраниях, свидетель
ствуют о том, что организа
ции работы «КП» комсо
мольцы придают большое 
значение и по ней судят о 
боевитости организации в 
целом.

М ы —-б ригада
Александр Баклинев вер

нулся из столицы доволь
ным: занял месте в третьей 
десятке во всесоюзном кон
курсе фрезеровщиков. Ко
нечно, до «золота» далеко
вато, но если учесть, что 
соревновалось около ста мо
лодых асов фрезерования со 
всей страны, то этот ре
зультат — успех. Можно 
было бы, наверное, где-то 
«дотянуть»,. точнее ответить 
на вопросы теории. Но кон
курс, как бы ни было ярко 
вое поминание о нем, уже в 
прошлом. Впереди работа, и 
рядом надежные, товарищи
— комсомольско-молодежная 
бригада, которую возглавля
ет Петр Жулин.

У этого- коллектива на 
Томском электромеханиче
ском заводе добрая слава. 
Бригада (она работает в ин
струментальном цехе) еще в 
июне рапортовала о выпол
нении плана трех лет де
сятой пятилетки и сейчас 
уже трудится в счет 1979 го
да. Постоянно в лидерах за
водского соревнования, за-, 
метна на фоне других кол
лективов и в районе, и в го
роде. Костяк бригады 
Петр Жулин, Валерий Ви
ноградов, Александр Бакли- 
нев — не первый год рабо
тают вместе. Годы породили 
дружбу, дружба — доверие 
и требовательность. Об этом 
говорит тот факт, что в 
бригаде нет проблем тру
довой дисциплины, некаче
ственной работы. Моральное 
здоровье комсомольско-мо
лодежной, считают ребята,
— дело само собой разумею
щееся. На очереди сейчас 
—вопросы высшего, так ска
зать, порядка. Они работа
ют отлично, добились своего 
непрерывным поиском ре
зервов и в себе, и в техни
ке, но рядом немало серед
няков. Как подтянуть моло

дых рабочих до уровня пе
редовиков?

Этой проблеме и посвятил 
свое выступление на отчет
но-выборной конференции 
комсомольской организации 
завода Александр Баклинев.

— Не • скрою, быть посто
янно лидером в соревнова
нии -приятно, — сказал он, 
—но, если среди пяти ком
сомольско-молодежных три 
заведомо сильны и соперни
чество идет лишь между 
ними, .радость победы туск
неет.

— Мы считаем, — про
должал он, — проблема в 
немалой степени будет ре
шена с ростом числа комсо
мольско-молодежных кол
лективов. Такая бригада, 
как правило, рождает чувст
во ответственности перед 
ровесниками и старшими то
варищами за результаты 
труда, за дисциплину на ра
боте и в быту.

Проблемы, о которых го
ворил Баклинев, характерны 
для комсомольско-молодеж
ных бригад и других пред
приятий Томска. Так, ком
сомольцы подшипникового 
завода на своем собрании с 
тревогой говорили об умень
шении числа комсомольско- 
молодежных коллективов, 
нестабильности их состава, 
слабой партийной и комсо
мольской прослойке во мно
гих бригадах. Это, в свою 
очередь, стало причиной 
того, что организация ГПЗ-5 
заметно сдала свои позиции 
в выполнении главной зада
чи — способствовать повы
шению эффективности про
изводства. Примерно так же 
обстоит дело с комсомоль
ско-молодежными и на за
воде режущих инструмен
тов.

Вопросы эти имеют пер
востепенное значение. Ком -. 
с<5 мольеко-молод е жная — 
школа трудового и нравст
венного воспитания. Она 
рождает в молодом рабочем 
чувство ответственности пе
ред ровесниками и старши
ми товарищами за результа
ты труда, за дисциплину на 
работе и в бьгту. На реше
ние этих проблем комсо
мольско-молодежных кол
лективов должны быть на
правлены усилия всех коми
тетов ВЛКСМ.

В. ВОРОБЬЕВ, 
сотрудник газеты 

«Молодой ленинец».
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ГАВАНА, 17 октября. В 
пригороде кубинской столи-, 
цы Санта-Мария-дель-Ма^э 
открылось 31-е заседание 
Постоянной комиссии СЭВ 
по легкой промышленности. 
В eto работе участвуют' де
легации Болгарии, Венгрии, 
Социалистической Респуб
лики Вьетнам, ГДР, Кубы, 
Монголии, Польши, Румы
нии, СССР и’ Чехословакии.

На заседании обсуждают
ся задачи, связанные с раз
работкой долговременной 
целевой программы сотруд
ничества по удовлетворе
нию потребностей стран — 
членов СЭВ в товарах ши
рокого потребления. В по
вестке дня стоит также воп
рос об оказании технической 
помощи Кубе в развитии 
кожевенно-обувной промыш
ленности.

На открытии заседания 
выступил член ЦК Компар
тии Кубы, заместитель 
Председателя Совета Мини
стров Республики Куба 
Флавио Браво. СЭВ демон
стрирует неоспоримые пре
имущества социализма и 
братского/ сотрудничества, 
основанного на равноправ
ных. началах, подчеркнул 
он.

Софийский завод сильноточной техники имени В. Ко- 
ларова —• крупное столичное предприятие, построенное 
при техническом участии Советского Союза. Почти две 
трети объема продукции завода экспортируется в СССР.

(Фото БТА—ТАСС).

ЗА РАСШИРЕНИЕ ТОРГОВЛИ

Ударник коммунистического труда Лидия Родикова 
трудится цокалевщицей в 22-м цехе электролампового 
завода. Добросовестным отношением к работе она за
воевала уважение своих товарищей. Лида — заместитель 
секретаря комсомольской организации цеха, за полуго
дие была признана лучшей по профессии. 
ц Д  Фото О. Казанцева.
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С ТР О Й И Н Д У С ТР И Я  -  УД А Р Н Ы Й  Ф Р О Н Т

ЭТОТ НЕПОСЛУШНЫЙI

КИРПИЧ ИНТЕРВЬЮ С КОММЕНТАРИЕМ

Увеличение объемов стро
ительства в области требу
ет постоянного роста выпу
ска стройматериалов. Одна
ко предприятия объедине
ния Томскстройматериалы 
на сегодняшний день не мо
гут полностью удовлетво
рить потребности строитель
ных организаций. Нехватка 
кирпича, - облицовочной 
плитки — вот причины, во 
многом сдерживающие сро
ки ввода жилья и промыш
ленных предприятий. А те 
материалы, что получают 
стройки, часто низкого каче
ства...

Мы взяли интервью у 
главного инженера объеди
нения Томскстройматериалы 
Н. И. Оверкина. Вот что он 
рассказал:

— За девять месяцев года 
предприятия объединения 
недодали более десяти мил
лионов штук кирпича. Такое 
отставание вызвано частой 
аварийностью оборудования, 
в частности обжиговых пе
чей, прессов. Сильно повли
яли и перебои с подачей 
технологического транспор
та. По этой причине на кир
пичных заводах случаются 
ежедневные простои по 
нескольку часов. Дело в 
том, что переработка гли
нистого сырья на Томском 
кирпичном заводе, заводе 
стеновых материалов и дру
гих наших предприятиях в 
области идет непосредствен
но «с  колес». То есть глина 
из карьеров поступает сра
зу в дробилки, а потом в 
прессы. Любая задержка 
автотранспорта тут же ска
зывается на производстве 
кирпича-сырца, а значит, и 
нарушается вся технологи
ческая цепочка. А второе 
автотранспортное предприя
тие, которое обслуживает 
наши заводы, постоянно на
рушает графики подачи 
грузовых машин и не вы
полняет план по доставке 
сырья, '

Аварийности оборудова
ния на кирпичных заводах 
мы не избежим до тех пор, 
пока не проведем реконст
рукцию. Ее намечено на
чать в конце этого го
да и в будущем. Плани
руется и строительство гли- 
нозапасников, которые ре
шат проблему не только с 
подачей сырья на заводы, 
но и создадут возможность 
повысить качество продук
ции.

Вообще вопрос качества —• 
самый больной на пред
приятиях объединения

~Здесь есть и наша вина. Мы 
пока не можем организо
вать правильной технологии 
изготовления кирпича, хотя 
ежегодно ее совершенству
ем. Например, только-только 
начинаем приводить в по
рядок систему дозировки 
кШнпонентов. Обычно она 
делалась «на глазок». Буль, 
дозером все компоненты 
вталкивались в ' дробилку; 
естественно, никакие нормы 
при этом не выдержива
лись.

Намеченные мероприятия 
по реконструкции предприя
тий объединения и совер
шенствованию технологии 
позволят дать области в 
одиннадцатой пятилетке 
необходимое количество
кирпича хорошего качества.

Итак, товарищи строите
ли, в этой пятилетке вы 
еще не получите столько 
кирпича, сколько нужно. 
На первый взгляд все, о 
чем говорил главный инже
нер объединения, носит 
объективный характер.

Однако здесь стоит пораз
мыслить. Причины, которые 
указывает Н. И. Оверкин, 
если судить по аналогичным 
прошлым разговорам о кир
пиче на всевозможных со
вещаниях и заседаниях, 
вечные. Как, только заходит 
речь о выполнении плана 
по производству или о каче

стве, так сразу — о рекон
струкции и усовершенство
вании технологии. Сколько 
же можно ждать эту рекон
струкцию?

А нельзя ли, не ссылаясь 
на журавля в небе, постоян
но, из года в год перестра
ивать производство и на
чать эту перестройку хотя 
бы с тех же глинозапасни- 
ков? Кстати, Томский инже
нерно-строительный инсти
тут много лет занимался 
вопросами кирпичного про
изводства в области и тоже 
пришел к такому выводу. 
Автотранспортники также 
ратуют за строительство 
глинозапасников. Этим са
мым, говорят они, мы сни
мем многие вопросы по бес
перебойной работе заводов. 
А то как получается: вы
шли из строя автомашины 
или экскаватор в карьере— 
на заводе простой. До тех 
пор, пока будет существо
вать технология. «с колес — 
в пресс», строители хоро
шего кирпича не увидят. И 
эту перестройку нужно бы
ло начать еще вчера.

О качестве красных кир
пичных глин в Томской 
области совсем недавно пи
сали на страницах «Красно
го знамени» ученые Томско
го политехнического инсти
тута. И доказали, что из 
этих якобы невыдерживаю
щих ГОСТы глин можно де-. 
лать хороший кирпич, толь
ко опять же вопрос упирает
ся в соблюдение технологи
ческих режимов. Конечно 
же, при бульдозерной дози
ровке и без обогащения ни
чего не получится.

От руководства объедине- 
ния Томскстройматериалы, 
его технической и техноло
гической служб нужны 
конкретные действия. И не 
завтра, не в будущей пяти
летке, а сегодня.

С. АЛЕКСЕЕВ.

НЬЮ-ЙОРК, 17 октября, на то, чтобы поставить по- ты прав человека» выступил
Деловой мир США проявля- литические и экономические вице-президент компании
ет DacTvmvro зяинтепесп отношения между СССР и „  , „растущую заинтересо США на нормальную и «Пуллман инкорпореитед»
ванность в расширении 3уМНуЮ основу. Ограниче- Д. Морфи. Политика при- 
взаимовыгодных торгово- ния, существующие в обла- менения экономических* ры- 
экономических отношений с сти советско-американской чагов для достижения сом- 
Сбветским Союзом. торговли, лишь осложняют нительных политических

За развитие торговли ее развитие и не могут целей чревата серьезным 
между двумя странами и иметь успеха, поскольку риском для нашей собствен- 
устранение имеющихся в Советский Союз в состоя- ной страны. Она создает 
этой области препятствий нии импортировать техно- дополнительные непреодоли- 
высказался М. Форрестол, логию и оборудование /из мые препятствия на пути 
президент американо-совет- других источников, в част- сокращения безработицы 
ского торгово-экономиче- ности, из стран Западной выравнивания федерального 
ского совета, объединяюще- Европы и Японии. бюджета и сокращения не-
Г° СВЫШВ 260 компаний М. Форрестол подчеркнул, померных темпов инфля- 
США. «Торговля является что совет будет добиваться ции, подчеркнул он, высту- 
наилучшим путем для улуч- пересмотра- торговой поли- пая на конференции по 
шения советско-американ- тики правительства США и международной торговле в 
ских отношений», — заявил устранения введенных в г. Вильямсберге. (штат Вир- 
он в интервью бюллетеню 1974 году ограничений в джиния).
«Ист-Уэст маркетс». Совет- области торговых отноше- Внешнеполитический и 
скии Союз является естест- ний между двумя странами, экономический курс Белого 
венньгм торговым партне- С резким осуждением дома оказывает пагубное 
ром США. • Американо-со- попыток Вашингтона ис- воздействие на развитие 
ветскии торгово-экономиче- пользовать дискриминаци- производительных сил Сое-
скии совет должен еще ак- меры и ограничения Д,шенных Штатов, отметил
тивнее содействовать раз- ° ,!Ные меРы и ограничения исполнительный вице.Прези.
витию торговли и поддер- на торговлю с СССР как дент фирмы «Силэнд сервис 
жать усилия, направленные оружие в кампании «защи- инкорпорейтед» Р. Джонс.

ОСТАНОВИТЬ
Г О Н К У
ВООРУЖЕНИЙ!

ВАШИНГТОН, 17 октября.
«Прекратить гонку воору
жений!», «Покончить с по
ставками оружия реакци
онным режимам», «Кормите 
города, а не Пентагон», 
«Как долго будет продол
жаться гонка вооружений?» 
— под такими лозунгами 
здесь состоялась массовая 
демонстрация американской 
общественности, участники 
которой съехались в столи
цу США из самых разных 
уголков страны. Инициато
ры демонстрации — свыше 
20 антивоенных организа
ций США, среди которых 
коалиция за новую внеш
нюю и ‘ военную политику, 
«Женщины, боритесь за, 
мир» и другие — приурочи
ли ; ее к открывшейся в Ва
шингтоне ежегодной . конфе
ренции милитаристской ор
ганизации ассоциации ар
мии США. Ее делегаты — 
представители военно-про
мышленных кругов США, 
отставные вояки, а также

руководители военного ве
домства страны.

Сборище милитаристов, 
ратующих за усиление аме
риканской военной мощи, 
сопровождается показом но 
вейших и дорогостоящих 
образцов военной техники 
находящейся на вооруже 
нии Пентагона и поставля 
емой Соединенными Штата 
мц своим союзникам. Вход 
в здание гостиницы «Шера' 
тон парк», где проходит 
конференция, тщательно 
охраняется полицией.

Участники антивоенной 
демонстрации, заявил кор 
респонденту ТАСС один из 
руководителей организации 
«Мобилизация ради сохра 
нения человечества» Сте 
фен Дэйджетт, прибыли в 
Вашингтон, чтобы выразить 
решительный протест . про
тив гигантских поставок 
американского оружия за 
рубеж, в том числе репрес
сивным режимам в Чили и 
Никарагуа, против наращи 
вания военного бюджета 
страны, достигшего астроно 
мических масштабов.

Демонстранты, представ
ляющие миллионы простых 
американцев, потребовали 
от правительства остановить 
опасную гонку вооружений.

С Ъ Е З Д  Н А Ц И О Н А Л Ь Н О Й  
НАРОДНОЙ ПАРТИИ БАНГЛАДЕШ

Очередной номер «Спец
выпуска «Красное знамя» на 
строительстве Томского неф
техимического комбината» 
открывается призывом сдать 
в эксплуатацию в этом го
ду завод ЖБИ и бетонно- 
растворный узел — первые 
объекты базы стройиндуст
рии.

В номере опубликованы 
результаты второго рейда 
штаба Всесоюзной ударной 
стройки по комсомольско- 
молодежным ' коллективам 
ТНХК. Первое место вновь 
присуждено бригаде С. Де
мидова из СМУ-14,

Под рубрикой «Томский 
нефтехимический: начало
пути» в спецвыпуске поме, 
щена статья «Цех катали
заторов» Р. Рахматулина. 
Этот цех — первое звено 
технологической цепочки 
производства полипропиле
на.

«Как живешь, Тобольск?» 
— под этой рубрикой опуб
ликованы материалы из со
ревнующихся коллективов, 
сооружающих нефтехимиче
ский комплекс на Иртыше.

Редакция спецвыпуска 
взяла под свой контроль 
состояние бытовых помеще
ний строителей ТНХК,

По следам наших выступлений

« З а  п о р о г о м  ц е х а »
Под таким заголовком в 

газете «Красное знамя» за 
23 июня были опубликова
ны материалы рейда по 
Тогурскому лесопромыш
ленному комбинату. Мате
риалы рейда, как сообщил 
редакции заместитель ди
ректора комбината В. Н.
Сергеев,. обсуждены на про
изводственном совещании.
Намечены конкретные ме
ры по устранению недо
статков.

В настоящее время мно
гое уже сделано, Приведе

на в порядок территория 
лесозавода, продолжается 
реконструкция третьего 
сортировочного стола. Улуч
шено качество . подготовки 
рамных пил за счет напла
вок на зубья твердого 
сплава — стеллита. Для 
изучения опыта работы на 
многопильных станках на 
родственные предприятия 
выезжала группа, наших 
специалистов.

Больше стало уделяться 
на комбинате внимания 
учету и расходованию го

рюче-смазочных материа
лов. Все лесозаготовитель
ные и погрузочные бригады 
переведены на хозяйствен
ный расчет. Готовятся ра
ботать по этому методу
бригады ракных потоков и 
бригад шпалопиления.

Скопившиеся неликвид
ные запасные части и ма
териалы реализуются через 
магазин объединения Том- 
леспром другим предприя
тиям и организациям. Рас
ширяются площади суще
ствующего материального 
склада в поселке Тогур,
что даст возможность со
хранять в лучших услови
ях товаро-материальные 
ценности.

ДАККА,_ 17 октября. Здесь 
завершил'  работу съезд На
циональной народной пар
тии Бангладеш. Его участ
ники приняли резолюцию, 
требующую снятия запрета 
на деятельность Коммуни
стической партии Бангла
деш, отмены военного поло
жения в стране, освобожде
ния политических заклю
ченных и восстановления

основных прав и свобод.
Выступивший на съезде с 

отчетным докладом предсе
датель ННП Музаффар Ах
мад высоко оценил роль 
Советского Союза и других 
социалистических стран в 
деле защиты мира и незави
симости народов, осудил ра
стущие гегемонистские уст
ремления Пекина.

Чилийский фашист в Китае
ПЕКИН, 17 октября. Ми- весьма радушно встречен в 

нистр иностранных дел чи- китайской' столице. Агент- 
лийской фашистской хунты ства указывают, Что эта по-
Э. Кубильос прибыл сегодня 
в Пекин. Сообщая об этом, 
информационные агентства 
отмечают, что эмиссар фа
шистской клики Пиночета
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ездка открывает серию об
менов визитами между вы
сокопоставленными деяте
лями Китая и фашистского 
режима Чили.

ПРИ ПОДДЕРЖКЕ 
ВСЕГО НАРОДА

КАБУЛ, 17 октября. 
Апрельская революция 
1978 года, совершенная 
под руководством Народ
но-демократической пар
тии Афганистана при ак
тивном участии воору
женных сил и широких 
трудящихся масс, приве
ла к созданию Демокра
тической Республики Аф
ганистан — государства 
рабочих и крестьян. На
ша ближайшая цель — 
— развитие страны по 
некапиталисти ч е с к о м у 
пути, заявил в интервью 
английской газете «Фай- 
нэншл тайме» замести
тель премьер-министра,

■ министр иностранных 
дел ДРА. Хафизулла 
Амин.

С развитием револю
ции, сказал он, в нашей 
стране будут ликвидиро
ваны остатки феодализ
ма, социальное неравен
ство, неграмотность.

Говоря о внутриполити
ческой о б с т а н о в к е ,  
X. Амин отметил, что 
НДПА и революционное 
правительство Афгани
стана пользуются полной 
поддержкой врего наро
да, который приветству
ет планы развития стра
ны. Он указал на важ
ное значение разъясни
тельной работы, проводи
мой членами партии сре
ди трудящихся масс, и 
участия народа в реше
нии проблем, стоящих 
перед страной.

Касаясь афгано-совет- / 
ских отношений, X. Амин 
отметил: Советский Со-
юз наш большой друг 
и сосед. Он оказывает 
Афганистану бескорыст
ную поддержку. Наши 
отношения основываются 
на принципах братства, 
равенства, уважения су
веренитета и националь
ной независимости. Это 
плодотворное сотрудниче
ство спотбствует нашим 
успехам,™ помогает нам 
отстаивать свою незави
симость и привержен
ность политике неприсое
динения.
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ДЕКАДА
КЛАССИЧЕСКОЙ
МУЗЫКИ ПРИОБЩЕНИЕ К КЛАССИКЕ

С 7 по IS октября в Том
ске проходила пятая тради
ционная декада классиче
ской музыки. Об итогах де
кады, значении ее, как од
ной из форм пропаганды 
серьезной музыки, наш кор
респондент беседует сегодня 
с художественным руково
дителем Томской филармо
нии О. В. Иволгиным.

— ^Программа декады, — 
сказал Олег Васильевич, — 
была, как никогда, насыщен
ной: в концертах звучали 
произведения разных жан
ров. Если' говорить о круге 
авторов, то он был тоже не
обычайно широк — от Мо
царта, Генделя, Бетховена 
до произведений современ
ной классики — Шостакови
ча, Прокофьева, Стравин
ского — всего более шести
десяти имен.

Если в первой декаде 1974 
года участвовал всего один

известньот музыкант, то в 
нынешней, пятой, приняли 
участие два 'больших гаст
рольных коллектива — за
служенный коллектив Эс
тонской ССР, х»р республи
канского комитета телеви
дения и .радиовещания Эсто
нии и Киевская академиче
ская мужская .хоровая ка
пелла имени Л. Ревуцкого, 
а также три солиста. Это 
лауреаты международных 
конкурсов — пианист Евге
ний Могилевский, скрипач 
Андрис . Бауманис, баянист 
и композитор Владимир Ба
нанов.

Открытие декады совпало 
нынче с началом 33-го. кон
цертного сезона томского 
симфонического оркестра. К 
чести этого коллектива и 
двух дирижеров — , Б.' Ба
бенко и К. Царева — вы
ступления оркестра прошли 
с большим .успехом.

— Впервые в декаде, кро
ме симфонического оркест
ра, участвовали томские ис
полнители. Что вы можете 
сказать об этом своеобраз
ном дебюте?

— Прежде всего , то,. что 
включение их в программу 
декады было оправданным. 
Выступление солистки фи
лармонии Натальи Гаври
ловой (меццо-сопрано) про
извело очень хорошее впе
чатление. Приятно, что в 
этом концерте участвовал 
и струнный квартет фи
лармонии, который завое
вывает все большую по
пулярность в нашем му
зыкальном лектории. Этот 
коллектив — страстный про
пагандист камерной музы
ки. По инициативе артистов 
при Доме ученых на обще
ственных началах создан,

клуо камерной музыки, ими 
подготовлена большая про- . 
грамма лекций-концертов, 
которая знакомит слушате
лей с историей жанра квар
тета,'с произведениями, на- , 
писанными для квартера — 
от старинной музыки до со
временной классики, совет
ской и зарубежной. Б сен
тябре этого года квартет вы
езжал в Колпашевсгеий рай
он. 10 концертов прошли с 
огромным, . неожиданным 
для музыкантов успехом. 
Сейч'ас филармония плани
рует этому коллективу боль
шую работу не только в 
городе, но и в районах обла
сти.

— Как вы оцениваете эс
тетический результат кон
цертов?

— На них побывало бо
лее трех с половиной тысяч

человек, Не считая млад
ших школьников, для кото
рых был организован кон
церт из серии «Музыкаль
ные сказки», где была ис
полнена симфоническая
сказка Сергея Прокофьева 
«Петя и волк». Надо ска
зать, дети оказались очень 
искренними и благодарны
ми слушателями. Что каса
ется взрослой аудиторйи, то, 
помимо постоянной публи
ки, было много новых лиц. 
Надеемся, что эти люди 
придут к нам еще не один 
раз и станут нашими сто
ронниками на предприяти
ях, в учреждениях, вузах 
города.

— Насколько полно ис
пользовались томичами воз
можности концертного зала?

— К сожалению, далеко 
не в полной мере. Хотя все 
лучшее из наших программ 
мы предлагаем в основном

городу. Несмотря на обилие 
информации о концертах, 
некоторые городские органи
зации все еще мало в них 
заинтересованы. Хотелось 
бы, чтобы со стороны проф
союзных и комсомольских 
органов мы ощущали боль
ше поддержки в деле приоб
щения широких масс трудя
щихся к серьезному ис
кусству, у

— Безусловно, в ряду ме
роприятий, которые прово
дит филармония в течение 
концертного сезона, декада

, занимает достойное место. 
Ко пропаганда классической 
музыки, естественно, на 
этом не заканчивается. Хо
телось бы знать, какая ра
бота предстоит филармонии 
в этом русле?

— Прежде всего это. кон
церты симфонического ор
кестра, программа которых 
нынче очень интересна, а 
также встречи с прослав
ленными коллективами и 
исполнителями, которых мы 
постоянно приглашаем в 
Томск. Томичи вскоре побы

вают на концертах Москов
ского камерного хора под 
руководством В. Мякина, 
Государственной заслужен
ной академической капеллы 
Молдавской ССР «Дойна», 
Киевского и Литовского ка
мерных оркестров, Государ
ственного Рязанского народ
ного хора и многих других 
коллективов, встретятся с 
рядом интересных исполни
телей.

Составлена специальная 
программа и для слушате
лей области. В частности, 
она включает праздник сим
фонической музыки в Бак- 
чарском районе, и традици
онную Неделю музыки в се
верных районах области.

Кроме того, будет работать 
несколько музыкальных 
лекториев и цикловых або
нементов, рассчитанных на 
различные категории слуша
телей.

В общем, вся работа, 'кото
рую мы ведем сегодня, на
правлена на воспитание 
любви к хорошей музыке, 
развитие вкуса.

Беседу вела Л. СЕРДК^К.

т

На фестиваль
ных экранах 
города—фильм 
«Конец импера
тора тайги»

Б О Е В А Я
Ю Н О С Т Ь

Г А Й Д А Р А
Группа советских кинема

тографистов ■ (авторы сцена
рия Борис Камов и Леонид 
Павлов, режиссер Владимир 
Саруханов, оператор Сергей 
Филиппов, артист Андрей 
.Ростоцкий и другие) на сту
дии имени М. Горького соз
дали яркую приключенче
скую ленту «Конец импера
тора тайги».

До сих пор мы располага
ли скупыми сведениями о 
том, что Аркадий Голиков, 
будущий писатель Аркадий 
Гайдар, в шестнадцать лет 
стал , командиром полка 
красноармейцев, воевал на 
Украине, а затем был на
правлен командиром отряда 
ЧОНа (частей особого наз
начения) в Сибирь. В пове
стях и рассказах Гайдара, 
включивших немало авто
биографических эпизодов, 
почти нет упоминаний об 
этом периоде. Борис Камов, 
известный как биограф за
мечательного писателя,
встретился с людьми, знав
шими нового командира 
полка; .-служившими под его 
командованием в Хакассии. 
Их воспоминания о борьбе 
с бандитами, с атаманом Со
ловьевым и легли в основу 
киносценария.

Место действия и подлин
ные имена действующих 
лиц подчеркивают докумен
тальность сюжета новой 
ленты.

Восемнадцатилетний Ар
кадий Голиков назначен на 
место убитого командира 
этряда. Задача — уничто
жить банду, которую воз
главляет умный, хитрый и 
жестокий атаман Соловьев. 
Бандитов чуть ли не в пять 
раз больше, чем красноар
мейцев. Но Соловьев силен 
до тех пор, пока против ие- 
-о не восстанет народ, пока 
жители края — русские, и 
дакасы — оказывают ему 
юддержку. И главная побе
га Голикова достигается не 
шагодаря отваге и военной , 
;метке, а прежде всего бла- 
-одаря человечности, иск- 
зенности и доброте по отно- 
пению к окружающим его 
нодям. От старших, опыт- 
гых командиров его отли

чает даже некоторая неза
щищенность, неумение и 
нежелание принимать же
стокие законы гражданской 
войны. Он вступает в спор, 
но не чинит расправы над 
теми, кто еще с недовери
ем относится к новой вла
сти. Андрей Ростоцкий иг
рает очень искренне. И все 
же в фильме этот наиболее 
важный в историческом 
плане и наиболее интерес
ный по-человечески мотив 
частенько заглушается
пальбой, погонями, топотом 
копыт, то есть той занима
тельностью, без которой не 
мыслится приключенческий 
жанр.

Именно в сценах боев и 
погонь документальная под
линность ленты вступает в 
сложные отношения с худо
жественным вымыслом.
Воображение авторов, к со
жалению, весьма традици
онно, и поэтому многие эпи
зоды фильма выглядят 
надуманными. Создается 
впечатление, что авторы не 
очень доверяют юному зри
телю, на которого рассчи
тан фильм. Считают, что 
его не могут увлечь мысли 
и дела героя сами по себе 
и создают им чисто «ковбой
ский» антураж. Все важ
нейшие эпизоды — встреча 
с атаманом Соловьевым, с 
хакасскими старейшинами— 
рассказаны наспех, скоро
говоркой. Хотя Гайдар — 
человек и писатель ясных 
мыслей, очень своеобразной 
и всегда узнаваемой интона
ции, и в юные годы, навер
ное, умел говорить с людь
ми просто и убедительно.

Жаль, что в фильме все 
это проявилось в меньшей 
степени, нежели другие чер
ты — безоглядная храб
рость, мужество Аркадия 
Голикова, верность. Но' и 
этого набора, наверное, бу
дет достаточно для того, 
чтобы подростки взахлеб 
смотрели картину, завидова
ли сверстникам, на долю 
которых выпала столь 
необычная и прекрасная 
судьба, и стремились быть 
похожими на них.

М. СТРОКОВА.

КОНЦЕ января 1975 
года но решению. Аси- 
новского горисполкома 

при Асиновском лесопро
мышленном комбинате был 
создан опорный пункт ох
раны порядка, главной за
дачей которого стала про
филактика правонарушений 
и преступлений. Был орга
низован совет опорного 
пункта, начала действовать 
добровольная народная
дружина.

...В просторном, довольно > 
уютном помещении опорно
го пункта — телевизор, до
рожка на полу, детские иг
рушки на серванте. И всю
ду цветы. Лишь плакаты с 
различными инструкциями 
и телефон в каждой комна
те напоминают, что здесь 
служебное помещение.

— Когда-то наш опорный 
находился в одной комнате, 
— рассказывает заведующая 
опорным пунктом Нина .Ми, 
хайловна Мурашова. — Те
перь — в . четырех. , Ведь 
образовалось шесть подраз
делений — депутатская 
группа, товарищеский суд, 
детская комната милиции 
на общественных началах, 
штаб ДНД, комсомольский 
оперативный отряд и при
емная участковых инспек
торов милиции.

Нина Михайловна — быв
ший мастер цеха домострое
ния лесопромышленного

комбината. Она на пенсии. 
Но вот уже три года каж
дое утро она появляется на 
опорном. Уходит отсюда 
порой за полночь.

Вот запись в книге де
журств в детской комнате 
милиции от 20 января это
го года. Пишет В. Л. Зорина 
(цех № 7): «Была с провер

А у нас в цехе ЧП. Ребя
тишки деньги из сумки у 
одной из работниц утащили.

Нина Михайловна берет
ся за протокол.

— Почему вы решили, что 
это мальчишки, а не взрос
лые? И какую сумму ук
рали? — задаёт она сразу 
несколько вопросов.

в этом году с учета. Или 
такой факт: за девять меся
цев в микрорайоне ЛПК не 
случилось ни одного круп
ного правонарушения, если 
не считать вышеупомяну
тую кражу.

600 дружинников в опор
ном пункте. В основном 
передовые рабочие, руково-

опорный действует
кой у Сергея К., который 
недавно вернулся из заклю
чения. Парень там приобрел 
специальность слесаря-инст- 
рументалЬщика, но не мо
жет устроиться на работу. 
По-моему,, парень стал дру
гим, надо помочь ему ок
репнуть».

Через несколько месяцев 
другая запись все той же 
В. Л. Зориной: «Сергей К.
работает на комбинате, в 
цехе № 12. Рабочие его ува
жают за трудолюбие. Мать 
тоже довольна сыном».

В дежурную комнату за
глянул пожилой мужчина. 
Заметив Нину Михайловну, 
приветливо поздоровался.

—■ Мне сказали, что вы 
болеете! Нет? Ply, хорошо.

— Нина Михайловна, ре
бятишек мы уже нашли, и 
деньги вернули. Пришел же 
я за тем, чтобы вы помогли 
последили за ними. 1 А то, 
ктй знает, куда их судьба 
заведет.

Доверие к общественным 
воспитателям детской ком
наты милиции при опорном 
пункте ЛПК, которую воз
главляет завуч школы № 3 
I'. В. Яницкая, не случайно. 
Круг' деятельности этих лю
дей не ограничивается толь
ко душеспасительными бе
седами с подростками. Здесь 
изучают причины, привед
шие их на путь преступле
ния, большую работу Еедут 
с родителями. И вот резуль
тат. Десять человек сняли

дящие раоотники и учителя. 
Для ежедневных проверок 
улиц, близлежащих посел
ков (Причулымский, Возне
сенка, Рейд и Шпалозавод), 
клуба, автобусных остановок 
— создано на комбинате 16 
цеховых дружин. Каждая— 
под руководством начальни
ка цеха.

Б общественном пункте 
охраны порядка при Аси- 
иовском ЛПК за 8 месяцев 
был всего один срыв дежур
ства дружины. Да и то это 
случилось из-за смещения 
графика.

Народная дружина посто
янно в контакте с милици
ей. Участковые инспектора 
Н. П. Пономарев и В. Ф. 
Лучин передают дружинни

кам свой опыт борьбы с 
нарушителями общественно
го порядка, учат строгому 
соблюдению социалистиче- 

. ской законности. Совмест
ными усилиями в этом Году 
провели 24 рейда.

Дружины занимаются не 
только патрулированием, но 
и воспитательной работой с 
теми, кто уже совершил 
проступок.

— Это значит, все стоя
щие на учете, а - их у нас 88 
человек, — рассказывает 
Н. М. Мурашова, — закре
плены за определенными 
людьми, которые осущест
вляют проверки по месту 
жительства, беседуют с род
ными, знакомыми о поведе
нии стоящих на учете. Если 
выявляются нарушители, 
принимаем оперативные ме
ры либо звоним на работу, 
либо вызываем для беседы 
в опорный пункт, или же 
дело передается в товари
щеский суд, иногда —- в 
милицию...

Каждый день открывают
ся двери общественного 
пункта по охране порядка 
на территории Асиновского 
лесопромышленного комби
ната, а вечером десант в 
красных повязках отправ
ляется на защиту ‘ спокой
ствия жителей города.

Т. БУРКОВА.
г. Асино.

Общественная 
приемная редакции
В пятницу, 20 октября, со

стоится очередной прием 
трудящихся в общественной 
приемной редакции газеты 
«Красное знамя» с 10 до 13 
часов в комнате № 3.

ИЗВЕЩЕНИЕ
20 октября в Доме поли

тического просвещения (ул* 
К. Маркса, 14) для ветера
нов партии, комсомола, вой
ны и труда состоятся город
ские общественно-политиче
ские чтения в народной 
школе по изучению курса 
«Советская Конституция — 
мощное орудие ' строитель
ства коммунизма».

Начало — в 16 часов.

Т В

АНАТОЛИЙ КАРПОВ- 
ЧЕМПИОН М И Р А

. . . . . . « р В И Р Ф А ц У - ч  • ,

УГОЛОК СТАРОГО ТОМСКА. Фото Л. ‘Лейкина.

« П А Н О Р А М  А »
Так назван устный жур

нал, первый выпуск которо
го состоялся в томском Да
ме ученых.' ц  интересным 
анализом творчества некото
рых писателей, оказавших 
влияние на формирование 
его мировоззрения и вкуса, 
выступил член-корреспон
дент Академии медицин
ских наук профессор . Н. В,

Е А Т Р
19 октября 

Бержерак».
20 октября — « 

лом старом доме».
Начало — в 19 час.

— «Сирано

— «В этом

Де

30 мин.

й н и х V

19 октября. Премьера ши
рокоэкранного цветного худо
жественного фильма «В зоне 
особого внимания» —  19.

20 октября. Кинотеатрализо- 
ванное представление «Това
рищ кино» — 17, 21.

Ш И
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
19 октября. «Фронт за лини

ей фронта» (две серии) — 9, 
14-30, 17-30, 20-30. Перед сеан

сом в 20-30 состоится встре
ча с творческой группой ки
ностудии «Мосфильм». Кино
лекторий «Искорка», Тема: 
«Наш старший брат — комсо
мол». Фильм «Армия Трясо
гузки снова в бою» — 12-30.

20 октября. «Фронт за лини
ей фронта» (две серии) — 
8-30, 11-30, 14-30, 17-30, 20-40.
Перед сеансами в 17-30. 20-40 
состоятся встречи с творче
ской группой киностудии 
«Мосфильм».

имени М. ГОРЬКОГО'
19 — 20.г октября. Премьера 

«В зоне особого внимания» —  
8-50, 10-40. 12-30, 14-20. 16-20,
18- 20, 20-20, 22-20.- «В зоне
особого внимания» — 8-30,
10- 20,' 12-10, .14, 16, 17-50,
19- 40, 21-30. Зал кинохроники.
«Комсомол», «Молодежь на 
стройках страны» — 13-20,
16-35. «Альманах кинопутеше
ствий» №№ 125, 128, «Снеж
ная фантазия» — 9, 10-05,
11- 10. 12-15. 15-30, 17-40. «Уро
ки наших предков», «Роковая 
смелость», «Сила есть — ума 
не надо», «Кто первый» — 
14-25.

19 октября состоится встре
ча с творческой группой кино
студий «Мосфильм» -г- 20-20.^

20 октября. Кинолекторий

«Искусство кино». Творческая 
встреча с народной артисткой 
СССР Ноной Мордюковой —22.

«ОКТЯБРЬ»
19 октября. «Пираты Тихо

го океана» (две серии) — 8-30, 
11-10, 13-40, 16-20, 19. «Вас
ожидает гражданка Никаноро
ва» 21-40. «Четверо против 
кардинала» — 8-50, 12, 13-40, 
15-20, 17. «Вас ожидает граж
данка Никанорова» — 18-10,
20-10, 22-10. Перед сеансом в 
20-10 состоится встреча с твор
ческой группой киностудии 
«Мосфильм». «Потрясающий 
Берендеев» — 10-30.

20 октября. «Вас ожидает
гражданка Никанорова» — 
8-40, 11-40, 1340, 15. 16-40,
18-20, 20, 21-40. Мультсборник 
Ns 57 — 10-30. «Вас ожидает 
гражданна Никанорова» -т- 9 
10-40, 12-20, 14, 16, 18-10,
20-10, 22-10. Перед сеансами в
18- 10, 20-10 состоятся встречи 
с творческой группой, кино
студии «Мосфильм».

«ПИОНЕР»
19 октября, Мультсборник 

«Ну. погоди!» (12-Й выпуск) — 
9, 10-30, 11-50, 13-40, 15-30,
17-10. Кинолекторий «Подвиг» 
— 10. «Журавль в небе» —
19- 30, 21-20.

Васильев. О новом театраль
ном сезоне рассказал актер 
облдрамтеатра О. Афанась
ев. Артисты показали фраг
мент спектакля «Сирано де 
Бержерак».

Самодеятельная певица 
студентка мединститута 
Н. Олейник исполнила не
сколько песен, с квторыми 
летом выступала на гастро
лях агитбригады. Ансамбль

20 октября. Мультсборник 
«Ну. погоди!» (12-й выпуск) —
11- 50, 13-40, 15-30, 17, 18-30,
«Есть идея» — 9, 10-30. «При
глашение к танцу» — 20,
21-35.

имени И. ЧЕРНЫХ
19 — 20 октября. «Конец им

ператора тайги» — 9, 10-50
12- 40, 14-30, 16-30. 18-30, 20-30
(состоятся встречи с творче
ской группой киностудии 
«Мосфильм»), «Свадьба в Мали
новке» — 9, 12-20, 14-10, 16
17-40, 19-20, 21.

19 октября. «Поезд п снегу» 
— 10-40.
' 20 октября. Мультсборник — 
10-40.

«СИБИРЯК» 
октября. «ДжульВарс» —19 

.9-20.
20 октября. «Тысяча удач и 

одна неудача» — 9-20.
19 — 20 октября. «В зоне осо

бого внимания» — И. 12-40 
14-20, 16, 17-40, 19-20, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
октября. «Зита . и Гита»19 октября.

(две серин) — 18, 20-40. 
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  

«АВАНГАРД»
10 октября. «Четыре мушке

тера» (две серии) — 18, 21.

бального танца ТИАСУРа 
«Экситон» показал свои но
вые работы. В этот вечер в 
Доме ученых можно было 
познакомиться с обзором 
новых фильмов, с выстав
кой фотолюбителя Л. Лей
кина.

Организаторы журнала 
«Панорама» — областной 
совет молодых ученых, об
щество книголюбов меди
цинского института, клуб- 
студия «КОМУ» и киноклуб 
«Наука».

В. КАУН.

20 октября. Мультсборник 
К» 79 —ф1, 15. «Тебя позовет 
моя флейта» (две 'серии) —18,

ДВОРЕЦ КУЛЕ.ТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
19 октября. «Честное слово»

— 17, 19, 21.
20 октября. «Белые волки»

— 17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

19 октября. «‘Прощай, поли- 
цеисний!» — 17-10, 19, 21.

20 октября. «Безотцовщина»
■—1о. «Призрак замнл Моррис- 
вмль» — 17-10, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

19 октября. «Ирония судь
бы, или С легнмм паром!»
(две серии) — 17-20, 20.

20 октября. «Прокаженная»
— 17-20, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
пос. НОВОГО

19 октября. «Незнакомка» 
(две серии) — 18, 21.

20 октября. «Подарки по 
телефону».  —  19, 21.

БАГИО, 18 октября. 
(Спец. корр. ТАСС А. Ро
шаль). Б филиппинском го
роде Багио закончился 
матч за мировое шахматное 
первенство. Самый длитель
ный матч в истории шахмат 
— он продолжался ровно 
три месяца. Самый драма
тический матч — все время 
лидируя с заметным пре
имуществом (1:0, 4:1, 5:2),
чемпион мира совершенно 
неожиданно позволил пре
тенденту сравнять счет (5:5), 
а затем разгромил его о ре
шающей партии. Самый от
ветственный матч из когда- 
либо игранных советскими 
шахматистами. «Молодой 
человек А. Карпов, — писа
ла одна из филиппинских 
газет, — по-своему защи
щает социальную систему, 
которую он представляет и 
которую пытается дискре
дитировать соперник, бе
жавший из страны». Доба
вим: соперник многоопыт
ный, опасный и коварный, 
призвавший на помощь не 
только высококвалифициро
ванных шахматистов из це
лого ряда государств, но 
даже... фанатиков-террори- 
стов, привлеченных к су
дебной ответственности за 
участие в покушении на ин
дийского дипломата,

...В день 32-й партии .по
сле достаточно длительных 
«каникул» собралось апел
ляционное жюри, цоторое в 
категорической форме осу
дило претендента, нарушив
шего соглашение о нормали
зации игровой обстановки 
на матче, накалить которую 
с целью оказать психоло
гическое воздействие на 
чемпиона мира не раз стре

мился претендент, шахма
тист без гражданства, не 
гнушаясь для этого никаки
ми средствами, в частности 
угрозами, обвинениями,
личными оскорблениями. 
Не порвав, как выяснилось, 
связи с преступниками, 
опять приехавшими в Ба
гио, Корчной вновь пре
небрег основными принци
пами Международной
шахматной федерации. и 
конкретными правилами ве
дения соревнований, где 
сказано об обязательности 
спортивного джентльменства 
соперников. Пришлось вме
шаться властям, и тогда по
лучившие приют в коттед
же для отдыха претенден
та члены, секты «Ананда 

' Марта» были выдворены из 
Багио полицейскими.

— На сцене вечером 17 
октября .играл, по выраже
нию гроссмейстера М. Таля, 
чемпион, которого мы при
выкли видеть и хотим ви
деть. Стратегическое давле
ние на позицию черных 
увенчал красивый такти
ческий удар. Партия была 
отложена в выигрышном 
положении, но, памятуя о 
нескольких неожиданных 
неудачах, постигавших
А. Карпова при _доигрыва- 
ниях, ни он сам' ни его 
друзья не спешили прини
мать поздравления. И лишь 
на_ следующее утро, 18 ок
тября, когда арбитр матча 
чехословацкий гроссмей
стер М. Филип сообщил, что 
противник сдает 32-ю пар
тию без доигрывания, уста
ло улыбнувшийся чемпион 
мира «разрешил» сообщить 
домой о своей победе.

радио
ЧЕТВЕРГ,^ 19 октября

7.32. Последние известия. 
7.42. «Родному городу — 'вы
сокую дисциплину труда и 
быта». 9.15. По страницам га
зет «Красное знамя» и «Мо
лодой ленинец». 9.45. «На
ша рабочая гвардия». Ма
стер Западной нефтегазоразве- 
дочной экспедиции Е. Ф. Фс- • 
дюшким. 19.50. Последние из
вестия. 20.01. Радио ~  сель
ским слушателям. «Вести с 
предоктябрьско й в а х ты ?>.
«Удобрения — на поля». Сооб
щения из хозяйств. «Машин
ный двор хозяйства» (совхоз 
им. Свердлова Кривошеинско- 
го района).

СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР 
ГАЗЕТЫ ВЫЙДЕТ 21 ОК
ТЯБРЯ с. г.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

19 октября. «Тревожный ме
сяц вересень» — 15, 17. 19, 21.

20 октября. «Маленькие чу
деса большой природы» —
15. 16-50, 18-40, 20-30.

19 октября, д к  ГПЗ-5.
20 октября. ДК ТЭМЗа.

КОНЦЕРТЫ, 
эстрадного ансамбля 

«ФРОЙНДШАФТ».
Начало — в 20 часов.
Билеты продаются в кас

сах домов культуры.

Банн-о-прачечное объеди
нение доводит до сведения
жителей Томска о дом,с что 
баня № 5, находящаяся по 
пер. Островского, 26, откры
та после ремонта. Часы ра
боты: с 10 до 23 'часов. При 
бане работает парикмахер
ская. Выходной день — 
четверг.

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную рабо
ту требуются: экономист,
наборщики, ученики набор
щиков ручного и машинно
го набора, печатники на ро
тационные машины,, печат
ники и ученики печатников, 
слесари-наладчики, столяр, 
наколотчик клише.

Обращаться: г. Томск, ул.. 
Советская, 47, в отдел кад
ров, тел. 3-17-76.

ДК энергетиков проводит 
вечер «Тем, кому за 30» 21 
октября в 19 час. 30 мин.

Коллектив производствен- 
ного управления сельско
го хозяйства облисполко
ма с прискорбием извещает 
о кончине заслуженного 
агронома РСФСР, ветерана 
Великой Отечественной вой
ны, персонального пенсио
нера республиканского
значения \

БЕРДИЧЕНКО 
Леонида Андриановича 

и выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Коллектив издательства 
«Красное знамя» выражает 
глубокое соболезнование 
старейшему работнику из
дательства Н. Л. Белозеро
ву по поводу смерти его 
отца

БЕЛОЗЕРОВА 
Лазаря Михайловича,

MlJilillfliliiM
Адрес редакции*. 634050, Томск, 

секретариата — 3-40-20, 3-44-48,
строительства — 3-41-63, 3-41-53,
строительства к быта — 3-31-61, 
3-10-17, отдела объявлений —3-06-62,

К304678 Заказ № 3317

ГСП, пр. Фрунзе,* 103, Телефоны: приемной
отдела партийной жизни — 3-40-51, 3-40-24,
отдела сельского хозяйства — 3-43-75, 3-43-60,

3-06-31, отдела писем _  3-41-65, 3-06-87, 3-06-31,
Дежурного — 3-41-59,

Коллектив физического 
факультета' Томского гос- 
уннЕерситета выражает глу
бокое соболезнование про
фессору кафедры; экспери
ментальной физики В. А. 
Псркальскису по 
смерти его матери

поводу

ПЕРКДЛЬСКЕНЕ
Беллы Самуиловны.

редактора — 3-44-35.
отдела пропаганды — 

отдела науки и учебных 
областной журналистской

заместителей редактора — 3-06*52, 3-31*25, ответ.
3-40*85. отдела промышленности — 3-46-76,
заведений — 3-43-63, отдела информации —■

организации — 3-40-91, директора издательства

секретаря — 3-32-34,
3 40-58, отдела нефтегеологии и

3-43-32, 3-31-22 птглпз£,*~' отдела советского
3-35-95, • бухгалтерии _

Г

ЧЕТВЕРГ, 19 октября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА
10.00. «Время». 10.55. «Делай 

с нами, делай, как мы. делай 
лучше нас». 11.55. «Как зака
лялась сталь». 2-я, серия.
13.00. «Молдавские эскизы». 
Фильм-концерт.

С 13.30 до 15.50 — перерыв.
15.50. Программа докумен

тальных фильмов социалисти
ческих стран. 16.40. , «Фриде- 
рик Шопен». 17.25. «Междуна
родные соревнования по по
жарно-прикладному спорту».
17.45. «Русская речь». 13.15. 
«Ленинский университет мил
лионов». «в  братском союзе 
республик».

ТОМСК
18.45. Новости. 18.55. Сту

дия «Юность». «Нефтехимиче
ский — ударная комсомоль
ская». 1

МОСКВА
19.30. Новости.

ТОМСК
19.40. Киножурнал «Сибирь 

на экране».
МОСКВА

19.55. Кубок УЕФА по фут
болу. «Торпедо» (Москва) — 
«Штутгарт» (ФРГ). 21.25. «Как 
закалялась сталь». ' 3-я серия. 
«Подвиг». 22.30. «Врел^я». 23.00. 
«О балете». 00.15. Документаль
ные фильмы. '

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.45. Концерт фольклорной 
группы Большого детского хо
ра ЦТ и ВР. 19.30. Новости.

ТОМСК
19.40. «Томскому медицин

скому училищу — ЮО лет».
20.15. К 60-летию Ленинского 
комсомола. Документальные 
фильмы «Шагнул первым», 
«Комсомольское * поручение»-.
20.45. Документальный фильм 
«Посещение земли».

ПЯТНИЦА, 20 октября 
П ЕРВАЯ П РОГРА М М А

МОСКВА
10.00. «Время». 10.55. Кон

церт фольклорной группы 
Большого детского хора ЦТ и 
ВР. 11.40. «Как закалялась 
сталь». 3-я серия. 12.45. «И 
творчества полет...». Докумен
тальный фильм. 13.25. Концерт 
ансамбля «Целинник» Октябрь
ского района Джизакской об
ласти Узбекской ССР.

С 13.45 до 16.00 — перерыв.
16.00. «Твой труд — твоя 

высота». Программа докумен
тальных фильмов. 17.00. «Поэ
зия С. Нерис». 17.30. «Шахмат
ная школа».

ТОМСК
18.00. Новости. 18.10. Цв. 

«Почта ТВ». «Как нас обслужи
вают?». 18.50. «Сельская новь». 
«Верность слову». Репортаж о 
работе животноводов Криво- 
шеинского района.

, МОСКВА
19.30. Новости. 19.45. «Песня 

далекая и близкая». 20.25. 
Премьера документального те
лефильма «Мексика». («Эк
ран»). 21.25. «Как закалялась 
сталь». 4-я серия. «Одоление»,
22.30. «Время». 23.00. К 60-ле
тию ВЛКСМ. «Адреса моло
дых». Праздничный выпуск. 
01.10. Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.30. «Москва и москвичи»,
19.00. «Ребятам о зверятах».
19.30. Новости. 19.45. «Песня 
далекая и близкая».

ТОМСК
20.25. Цв. «Вестник ЦНТИ». 

«Ученые — производств^'».
20.55. Новости. 21.05. Докумен
тальный фильм «Испытание», 
21.25. «Праздник кино в Том
ске».

b
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